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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

позДравление ректора на торЖественноМ Митинге, посвященноМ Дню поБеДы 

поДписаны пять соглашений 

парлаМентский День законоДательного соБрания в БотаническоМ саДу 

Торжественный митинг, посвящен-
ный 79-й годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне, прошел в Уни-
верситете Лобачевского. В студенческом 
городке на площадке перед главным 
корпусом собрались представители рек-
тората, деканы факультетов и директора 
институтов, преподаватели, сотрудники, 
ветераны, студенты. С приветственным 
словом к собравшимся обратился рек-
тор Университета Лобачевского Олег 
Трофимов: 

– Мы всегда будем помнить о герои-
ческой жертве народа нашей страны во 
имя Победы над фашизмом. Историче-
ские свидетельства того времени пока-
зывают сплоченность советских людей. 
Решимость и единство перед лицом вра-
га и сегодня остаются нашим главным 
оружием. Уважаемые ветераны! От лица 
многотысячного коллектива Универси-
тета Лобачевского позвольте поблаго-
дарить вас за возможность быть здесь, жить, праздновать вместе с вами День 

Великой Победы. С наступающим празд-
ником, дорогие друзья! – сказал он. 

Перед собравшимися выступил хор ННГУ 
под руководством Ларисы Ерыкаловой, ко-
торый исполнил песни военных лет. Участ-
ники торжества почтили память студентов, 
сотрудников и выпускников университета, 
погибших на полях сражений, минутой мол-
чания. Каждый год ко Дню Победы ветераны 
войны и ветераны университета возлагают 

цветы к мемориальному камню. Этот год 
не стал исключением – почетную миссию 
выполнила группа ветеранов, сотрудников 
вместе с ректором Университета Лобачев-
ского Олегом Трофимовым. 

Для всех желающих на центральной ал-
лее работала военно-полевая кухня, прош-
ли мастер-классы.

Пресс-служба ннгу

Университет Лобачевского заключил 
пять соглашений о сотрудничестве на 
Всероссийской конференции «Цифро-
вая индустрия промышленной России» 
(ЦИПР–2024), которая прошла в Нижнем 
Новгороде 21–24 мая этого года. 

22 мая были подписаны сразу три до-
кумента о развитии партнерских связей в 
области кибербезопасности, подготовки 
образовательных программ для специ-
алистов ИТ-профилей и реализации со-
вместной научной и производственной 
деятельности между вузом и ведущими 
российскими компаниями – «Горький Тех», 
«Т1 Цифровая Академия» и «Лаборатория 
Касперского». 

Кроме того, в этот день ректор Универ-
ситета Лобачевского Олег Трофимов и ви-
це-президент Гаванского научно-техноло-
гического парка Эктор Родригес Фигередо 
официально закрепили договоренности 
по развитию академического обмена и со-
вместных научных исследований. 

23 мая Университет Лобачевского под-
писал соглашение о сотрудничестве с 
компанией «Киберпротект». Согласно до-
кументу, партнеры готовы предоставить 
университету обучающие модули и про-
граммное обеспечение для учебного про-

цесса, связанные с резервным копировани-
ем и восстановлением данных. 

Отметим, что соглашения подписаны при 
содействии Центра трансфера технологий 
ННГУ. Кроме того, делегация нашего вуза во 

главе с ректором Университета Лобачевско-
го Олегом Трофимовым приняла участие в 
сессии «Как изменит экономика данных ка-
дровый ландшафт: новые компетенции, об-
разовательные тренды, готовность вузов».

23 мая состоялся Парламентский 
день Законодательного Собрания Ни-
жегородской области в Ботаническом 
саду ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

Основными темами дискуссии ста-
ли совершенствование мер поддержки 
для молодых ученых и урбанизация 
городских территорий, ее влияние на 
экологию. Участвовали председатель 
Законодательного Собрания Нижего-
родской области Евгений Люлин, ми-
нистр правительства Нижегородской 
области – полномочный представитель 
губернатора в Законодательном Со-
брании Сергей Тарасов, депутаты ре-
гионального парламента и члены пра-
вительства, студенты ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского, члены Молодежного 
парламента. На секции по социальным 
вопросам обсудили тему – совершен-
ствование инфраструктуры и мер под-
держки молодого ученого, популяриза-
цию науки. 

Студенты, молодые парламентарии 
и ученые разделились на группы и ге-
нерировали идеи по мерам поддержки. 
Среди предложений – создание плат-
формы, где бы размещалась информа-
ция о деятельности молодых ученых и 
доступные для них льготы. Более плот-
ная работа с предприятиями и сферой 
бизнеса для молодых исследователей. 
Создание комплексной системы мер 
поддержки: транспортных льгот, со-
циальных выплат для семей с детьми, 
жилищных сертификатов и льготного 
посещения учреждений культуры. В 
сфере экологии участники дискуссии 
предложили уточнить в законе, какие 
растения предпочтительно высаживать 
при озеленении городов. При форми-
ровании особо охраняемых природных 

территорий в пригородной зоне Нижне-
го Новгорода заранее резервировать 
ценные в природоохранном отношении 
участки с лесными насаждениями. Ак-
тивно сохранять редкие виды животных 
и растений на территории Артемовских 
лугов. 

«Услышал много очень интересных 
идей, которые могут стать законода-
тельными инициативами. Например, 
ребята предложили расширить реги-
ональную программу грантов для мо-
лодых ученых, создать портал мер 
поддержки и реестр предприятий, где 
аспиранты могли бы заниматься при-
кладными разработками. Студенты хо-
тят объединить всю научную молодежь 
вузов Нижнего Новгорода. Предложил 
ребятам не мелочиться и сразу объе-
диняться на уровне округа. Ассоциация 

законодателей ПФО вас поддержит!» 
– отметил председатель Законода-
тельного Собрания Нижегородской 
области Евгений Люлин. 

Парламентский день прошел в Бота-
ническом саду ННГУ, который в 2024 
году отмечает 90 лет. В настоящее 
время это один из крупных образова-
тельных центров в Поволжье, а его 
уникальные коллекционные насажде-
ния представляют большую научную, 
культурную и историческую ценность. 
Участники смогли увидеть растения, 
находящиеся под угрозой вымирания. 
В состав коллекции входят виды, не 
встречающиеся в других ботанических 
садах России. 

«Ботанический сад является насто-
ящей парковой (и не только) жемчу-
жиной Нижнего Новгорода. Это особо 
охраняемая природная территория, на 
которой собрана уникальная коллек-
ция растений со всех уголков мира, 
более 100 видов включены в Красную 
книгу России. Многие привезены со-
трудниками из экспедиций или береж-
но выведены руками наших ученых. 
Коллекционные насаждения нашего 
Ботанического сада представляют 
большую научную, культурную, исто-
рическую ценность. Ботанический сад 
– крупный научно-образовательный 
центр. Это научно-исследовательская 
лаборатория для биологов и биоме-
диков, генный банк, образовательный 
центр экологов, биологов, педагогов, 
ландшафтных дизайнеров и специали-
стов сельского и лесного хозяйства. 
Ежегодно более тысячи студентов про-
ходят здесь практику», – рассказал 
ректор ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Олег Трофимов.

Пресс-служба ннгу
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* * * 
Агентство RAEX в третий раз публи-

кует предметные рейтинги вузов России 
семейства рейтингов «Три миссии уни-
верситета». В новом выпуске количе-
ство охваченных направлений состави-
ло 36 – это математика, широкий спектр 
естественно-научных и инженерных 
специальностей, социальных и гумани-
тарных направлений, педагогика, меди-
цина, сельское хозяйство. В 2024 году 
в списки лучших вошли 170 вузов из 43 
регионов России. 

Университет Лобачевского в 2024 г. 
представлен в 10 предметных обла-
стях. Укрепил свои позиции в физике 
(17 место), социологии (11), истории и 
археологии (14). Университет впервые 
попал в три предметных рейтинга: элек-
троника, радиотехника и системы связи 
(16 место), психология (18) и индустрия 
гостеприимства (17). Университет со-
хранил место в области математики 
(18), занял 11 место по химии, вошел в 
10 лучших вузов по биологии, в 20 луч-
ших вузов по политологии и междуна-
родным отношениям. 

* * *
Университет Лобачевского и Гаван-

ский научно-технологический парк при 
Университете информационных техно-
логий (Куба) заключили соглашение о 
сотрудничестве в области образования 
и науки. Церемония подписания состо-
ялась на Всероссийской конференции 
«Цифровая индустрия промышленной 
России» (ЦИПР–2024), которая прохо-
дила на Нижегородской ярмарке. 

Документ, подписанный ректором 
Университета Лобачевского Олегом 
Трофимовым и вице-президентом 
Гаванского научно-технологическо-
го парка Эктором Родригесом Фи-
гередо, предусматривает междуна-
родную академическую мобильность 
студентов, научных и педагогических 
работников, обмен информацией и 
совместные публикации в научных 
изданиях, организацию совместных 
конференций, семинаров, научных 
встреч. 

* * *
15 мая в ННГУ им. Н.И. Лобачевского 

состоялось совещание нижегородского 
регионального отделения Российского 
общества «Знание», на котором был 

представлен новый директор филиала. 
Им стал Александр Митрофанов. С но-
вым руководителем познакомил пред-
седатель Нижегородского регионального 
отделения Российского общества «Зна-
ние», ректор ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го Олег Трофимов. 

А. Митрофанов рассказал об итогах ра-
боты регионального отделения в первом 
квартале 2024 года и представил план 
действий на ближайшую перспективу. За 
минувший период региональное отделе-
ние провело 99 лекций на 23 площадках 
Нижегородской области. В них приняли 
участие 68 лекторов и 3023 слушателя. 

По его словам, в настоящее время ос-
новные направления работы затрагива-
ют вопросы формирования лекторского 
сообщества, взаимодействия с площад-
ками, на которых проходят просвети-
тельские мероприятия, и расширение 
целевой аудитории.   

* * *
День национальных приоритетов «Воз-

можности будущего: молодежь и дети», 
организатор – Министерство науки и 
высшего образования РФ, состоялся на 
форуме «Россия» на ВДНХ в Москве. 
Университет Лобачевского представля-
ли студенты 3-го курса Института эко-
номики (ИНЭК): Полина Мичурина, Ми-
хаил Смольников, Александр Аникин, 
Никита Сущенков, Аббосбек Рахмонов 
– и руководитель Центра компетенций 
Елена Ливанова. 

Все представители ННГУ приняли 
участие в панельной дискуссии Дня на-
циональных приоритетов в Большом 
концертном зале ВДНХ. 

Для участников форума организовали 
мастер-класс «Уроки лидерства» и от-
крытую встречу с заместителем мини-
стра науки и высшего образования РФ 
Ольгой Петровой. 

* * *
25 апреля в конференц-центре Фун-

даментальной библиотеки Универси-
тета Лобачевского состоялась лекция 
старшего вице-президента – руководи-
теля блока «Риски» Сбера Джангира 
Джангирова. Он прочитал лекцию на 
тему «Управление рисками XXI века». 
Более 130 студентов Института эконо-
мики и Института информационных тех-
нологий, математики и механики приня-
ли участие в мероприятии. 

На лекции студенты узнали о том, 
как наиболее качественно организовать 
каждый шаг цикла управления рисками. 
Спикер представил концепцию риск-
менеджмента, модели и технологии 
управления рисками, используемые в 
Сбере, поделился собственным управ-
ленческим опытом и на практических 
примерах объяснил принципы прогно-
зирования и управления рисками. Все 
участники получили перечень вакансий, 
предложения по стажировкам и практи-
кам. Самые активные получили памят-
ные подарки от Сбера. 

* * *
Университет Лобачевского высту-

пил организатором XIV Всероссий-
ского конгресса студенческой моло-
дежи «Интердиалог: Исток» в Нижнем 
Новгороде. Участниками стали 100 
студентов из 16 регионов России. Об-
разовательная программа этого года 
предлагала знакомство с культурой и 
традициями нашего народа через ар-
хитектурное наследие России. Участ-
ники конгресса обсуждали не только 
исторические и культурные аспекты, 
но и актуальные вопросы сохранения 
и развития архитектурного наследия. 
В программе: панельная дискуссия, 
лекции, мастер-классы в рамках те-
матических экскурсий по Городцу и 
Нижнему Новгороду, встречи с пред-
ставителями власти и общественно 
значимых проектов. 

Конгресс поддержали министр кадро-
вой политики Нижегородской области 
Елена Лебедева, член-корреспондент 
Российской академии художеств, кан-
дидат искусствоведения Кирилл Гав-
рилин, профессор кафедры ЮНЕСКО 
ННГАСУ Татьяна Виноградова, заме-
ститель министра культуры Нижего-
родской области Михаил Пельченков, 
декан Высшей школы искусств и дизай-

на ННГУ им. Н.И. Лобачевского Елена 
Шлиенкова и другие. 

Проведению Конгресса предшество-
вал Всероссийский конкурс «Родных 
окон негасимый свет» среди студен-
тов высших и профессиональных 
учебных заведений России, призван-
ный содействовать укреплению ду-
ховно-нравственных и традиционных 
семейных ценностей среди студенче-
ской молодежи. Цель конкурса также 
заключалась в повышении интереса к 
истории своей малой Родины и семей-
ным традициям. 

* * *
Университет Лобачевского получил 

«серебро» в номинации «Высшая шко-
ла» Национальной премии за вклад в 
развитие цифровизации городского хо-
зяйства «Умный город». Награждение 
состоялось в Железноводске. Команда 
вуза отмечена за создание научно-об-
разовательного центра «Цифровые тех-
нологии Умного города» и за разработку 
трех программ Цифровой кафедры по 
Умному городу. 

Одним из основных критериев оцен-
ки соискателей Национальной премии 
«Умный город» в этом году стало при-
менение отечественных цифровых ре-
шений, нацеленность на достижение 
технологического суверенитета при 
цифровой трансформации городского 
хозяйства. 

* * *
Университет Лобачевского и россий-

ская IT-компания AXELOT подписали 
соглашение о сотрудничестве. Стороны 
уже приступили к разработке Програм-
мы о сотрудничестве, в  которой важ-
ное значение отводится открытию ла-
боратории на базе кафедры «Торговое 
дело» Института экономики. 

Лаборатория будет воплощением 
практико-ориентированного подхода 
при подготовке специалистов торгового 
дела. Студенты получат доступ к при-
кладным программам и оборудованию, 
которые помогут овладеть необходимы-
ми знаниями и практическим опытом в 
области логистики. 

После приобретения необходимых 
компетенций студенты получат сер-
тификат от AXELOT, он обеспечит 
будущим выпускникам конкурентное 

преимущество на рынке труда при тру-
доустройстве.

* * *
3 мая в Университете Лобачевского со-

стоялся праздник, посвященный тради-
циям и культуре Алжира. Организаторы 
вечера – представители совета алжир-
ских студентов. Для гостей праздника 
подготовили интересную программу с 
музыкальными номерами и познаватель-
ными мастер-классами. С приветствием 
выступил проректор по международной 
деятельности и сетевому взаимодей-
ствию Александр Бедный. 

«Мы – большая интернациональная 
семья. В Университете Лобачевского об-
учаются ребята из почти ста стран мира. 
Среди наших иностранных студентов все 
больше молодых людей из Алжира, сей-
час их около 100 человек. Сегодня у нас 
отличная возможность познакомиться с 
культурой и традициями Алжира, у нас 
сформировался замечательный актив 
алжирских студентов», – отметил Алек-
сандр Бедный. 

Алжирские студенты подготовили 
танцевальные и песенные номера, де-
густацию национальных блюд и напит-
ков, тематические мастер-классы. Гости 
праздника смогли оценить националь-
ные костюмы, традиционные украшения, 
особенности языка.

* * *
Военно-патриотический проект «Силь-

ные духом» провели в Нижегородской 
области с участием студентов Уни-
верситета Лобачевского. На протяже-
нии четырех дней они участвовали в 
практических занятиях разной направ-
ленности: основы обращения с бранд-
спойтом, топография, спортивное 
ориентирование, тактика, тактическая 
медицина, стрельба из пневматическо-
го оружия, личный тир. 

Инструкторами стали сотрудники ГУ 
МЧС России по Нижегородской области 
и представители ВПК «Русич». Еже-
дневные тренировки для ребят проводи-
ли профессиональные тренеры. Кроме 
того, студенты посетили две выставки: 
«Историческое и современное оружие» 
и «Дроны и тренировочные стимулято-
ры». Финальным мероприятием проекта 
стала «Гонка героев» – полоса препят-
ствий протяженностью 3 километра, где 
участники смогли испытать свои силы.

* * *
Итоги олимпиады для школьников 

«Будущие исследователи – будущее 
науки» подвели в Университете Лоба-
чевского. Участвовали учащиеся 7–11 
классов из 58 регионов России и ше-
сти зарубежных стран – всего около 30 
тысяч человек. В число победителей и 
призеров вошли 429 человек. 

Олимпиада входит в министерский 
перечень, что дает школьникам льготы 
при поступлении в вуз. Она проходит 
по 6 предметам: математике, физике, 
химии, русскому языку, истории, био-
логии. 

«Работа с талантливыми школьни-
ками для Университета Лобачевского 
– стратегический вопрос. В нашем вузе 
много проектов, создана Передовая ин-
женерная школа. Сейчас для  школь-
ников строится IT-кампус мирового 
уровня, где будет  масса возможностей: 
новые лабораторные площади, ФОК,   
общежитие. Каждый год более 60 по-
бедителей и призеров этой олимпиады 
становятся студентами Университета 
Лобачевского», – отметил проректор по 
стратегическому развитию  Никита Ав-
ралев. 

Школьникам вручили дипломы и по-
дарки.

* * *
17 мая в Университете Лобачевского 

завершился трехдневный фестиваль 
«Теория игр», в нем участвовали более 
200 человек. Организаторы – Парк нау-
ки ННГУ «Лобачевский Lab» и Институт 
информационных технологий, матема-
тики и механики (ИИТММ). 

По информации организаторов, 
трансляции лекций от ученых вуза на-
брали более 35 000 просмотров. На 
практических занятиях по VR участники 
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создавали свою виртуальную реаль-
ность, а во время экскурсий в лаборато-
рии НИИ механики гости познакомились 
с возможностями библиотеки инженер-
ного программного обеспечения «Ло-
гос». В третий день фестиваля прошел 
мастер-класс по одной из старейших игр 
Древнего Китая – го, которая развивает 
стратегическое мышление. 

«На фестивале “Теория игр” мы по-
старались затронуть различные аспекты 
создания игр. Нам было важно расска-
зать о том, что без знания механики не 
получится правдоподобно запрограмми-
ровать в играх физические процессы, на-
пример взрывы или столкновения. Или о 
том, как переплетены информационные 
технологии, механика и математика в 
решении инженерных задач при модели-
ровании поведения промышленных из-
делий в реальных условиях, например, 
при помощи программы “Логос”», – по-
делилась директор Парка науки ННГУ 
«Лобачевский Lab» Анна Сахарова.

* * *
Команда Балахнинского филиала 

Университета Лобачевского заняла 
первое место в спортивной дисципли-
не «Тактический трехмерный бой» (вид 
программы: CS 2) среди обучающихся 
образовательных организаций профес-
сионального и высшего образования 
очной формы обучения Балахнинского 
муниципального округа Нижегородской 
области. Им достался денежный приз в 
размере 100 тысяч рублей. 

Турнир по киберспорту «Кибер Русь» 
состоялся в Балахне. Для ребят это не 
первые состязания – команда собра-
лась в 2020 году, с тех пор периодиче-
ски участвовали в разных турнирах. Но 
победили впервые.

* * *
В Нижнем Новгороде начал работу 

III Всероссийский междисциплинарный 
антинаркотический научно-практический 
форум «Актуальные вопросы аддикто-
логии». Он проходит в ФГБОУ ВО «При-
волжский исследовательский медицин-
ский университет» Минздрава России. 
Участвуют представители Университета 
Лобачевского. 

Основная цель форума – поиск новых 
методов профилактики асоциальных яв-
лений в подростковой и молодежной сре-
де, разработка действенного научного 
инструментария для решения проблем 
аддикции, формирование научно-мето-
дического сборника лучших превентив-
ных практик субъектов Российской Фе-
дерации. 

Психологическую и социологическую 
секции форума возглавили д.пс.н., про-
фессор кафедры общей и социальной 
психологии факультета социальных наук 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Лидия Се-
менова и д.с.н., заведующий кафедрой 
общей социологии и социальной работы 
факультета социальных наук ННГУ Сер-
гей Судьин. Сергей Александрович на 
открытии представил социологический 
мониторинг наркоситуации, где изложил 
содержательные, процедурные и органи-
зационные сложности его проведения. С 
докладами выступили представители на-
шего вуза.

* * *
Организационно-деятельностную игру 

«МОТОР» провели в Университете Ло-
бачевского. В основу игры заложена 
концепция, которую на протяжении не-
скольких лет разрабатывает кандидат 
психологических наук, доцент кафедры 
психологии управления факультета со-
циальных наук университета Мария Про-
хорова. В состав оргкомитета и команды 
экспертов вошли студенты третьего кур-
са факультета социальных наук, обуча-
ющиеся на кафедре. Участвовали 133 
студента в составе 8 команд. 

Игра проводится в рамках изучения 
дисциплины «Психология труда» на тре-
тьем курсе для студентов бакалавриата 
направлений подготовки «Конфликтоло-
гия», «Психология», «Управление персо-
налом»; для специалитета «Психология 
служебной деятельности», «Клиниче-
ская психология». «В игру включена обя-
зательная часть наших потоковых заня-
тий – «Производственная гимнастика», 
разработка и проведение которой от-
носится к обязательным навыкам на-
ших студентов. Перед игрой все ребята 
прошли психологическое тестирование 
с применением многофакторной мето-
дики оценки мотивации труда MILAM, 
которую я разработала в соавторстве с 
менеджером по обучению АНО «Диалог. 
Регионы» Ольгой Овсянниковой», – рас-
сказала Мария Прохорова. 

На команды участников разделяли по 
итогам диагностики. Они конкурирова-
ли между собой в поиске оптимально-
го организационного решения. Успеш-
ность его поиска и оценивали эксперты 
по специальной шкале. В ходе игры 
проверяется исследовательская гипо-
теза, связанная с ролью мотивации тру-
да в успехе командной работы. 

Кроме того, для студентов состоя-
лась открытая лекция, которую провел 
профессор РАО, доктор психологиче-
ских наук, профессор факультета пси-
хологии Ярославского государствен-
ного университета им. П.Г. Демидова 
Александр Карпов. Он рассказал о под-
ходе к психологическому анализу тру-
довой деятельности ярославской пси-
хологической школы и объяснил, как 
рассчитывать индексы сформирован-
ности профессионально важных ка-
честв (ПВК).

* * *
Стажеры лаборатории ННГУ-YADRO 

«Информационные технологии» (ITLab) 
защитили студенческие проекты, вы-
полненные в 2023–2024 учебном году. 
Были представлены десять выступле-
ний по широкому спектру тем: от кван-
товых алгоритмов до повышения каче-
ства обнаружения QR-кодов. 

На защите присутствовал директор 
дивизиона искусственного интеллекта 
компании YADRO Кирилл Корняков. По-
бедителем стал студент второго курса 
Иван Алпутов. 

* * *
24 мая в Сербском центре ННГУ 

прошел вечер, посвященный Дню сла-
вянской письменности и культуры. На 
встрече наградили победителей кон-
курса переводов со славянских язы-
ков «Без границ». Для гостей также 
подготовили музыкальную программу 
и познавательные викторины. В числе 
победителей конкурса переводов – сту-

дентка второго курса Института фило-
логии и журналистики ННГУ Ксения 
Кирсанова. Она заняла первое место 
в номинации «Поэзия. Сербский язык». 
Всего дипломы победителей в этом году 
получили 36 человек. 

«В этом году в конкурсе переводов 
со славянских языков «Без границ» 
приняли участие более 70 человек. 
Это представители Польши, Сербии, 
Чехии и, конечно, городов России: Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Калининграда, 
Нижнего Новгорода. Года два назад мы 
были удивлены, когда к нашему конкур-
су подключились профессиональные 
переводчики, а, оказывается, удив-
ляться надо было в этом году, когда к 

нам присоединились ребята из вузов, не 
имеющих вообще отношения ни к пере-
водческой деятельности, ни к филологии 
– инженеры и математики. Я считаю, это 
прекрасно!» – отметила руководитель 
Сербского центра ННГУ, заместитель 
директора Института филологии и жур-
налистики Университета Лобачевского 
Ирина Абрамова. 

В этом году ко Дню славянской пись-
менности и культуры также была приуро-
чена II Региональная конференция Шко-
лы славистики, которая впервые прошла 
в Институте филологии и журналистики 
Университета Лобачевского. Конферен-
ция состоялась 20 мая. В ней приняли 
участие преподаватели сербского языка 

из Москвы, Санкт-Петербурга, Нижнего 
Новгорода, Екатеринбурга, Ижевска, 
Саранска. А 21 мая прошел образо-
вательный квест «Сказки славянского 
двора». Для участников подготовили 
игровую программу и задания по сла-
вянской культуре.

конФеренция по вопросаМ Финансовой Безопасности

Около 300 молодых ученых и специ-
алистов в области финансовой безопас-
ности, представляющих свыше 20 стран 
мира, приняли участие в Международ-
ной студенческой научно-практической 
конференции «Актуальные вопросы 
противодействия отмыванию доходов и 
финансированию терроризма в условиях 
цифровизации». Организаторами конфе-
ренции выступили Университет Лобачев-
ского и Международный сетевой институт 
в сфере ПОД/ФТ (противодействие отмы-
ванию денег и финансированию террориз-
ма) при поддержке Росфинмониторинга и 
Правительства Нижегородской области. 
Мероприятие прошло в культурно-про-
светительском центре «Академия Маяк» 
имени А.Д. Сахарова. 

Конференция завершила Международ-
ный научно-практический форум «Актуаль-
ные вопросы противодействия отмыванию 
доходов и финансированию терроризма», 
который проходил в Нижнем Новгоро-
де 24–26 апреля. «Наш регион по праву 
считается одним из ведущих научно-об-
разовательных и инновационных центров 
Российской Федерации. Нижегородская 
область входит в топ-5 регионов по вы-

сокотехнологическим разработкам, ИТ и 
экспорту передовых технологий, занимает 
3-е место в России по экспорту программ-
ного обеспечения. Здесь работает более 
1000 ИТ-компаний. С уверенностью скажу: 
именно интеллект является нашим главным 
ресурсом развития, и данный форум – от-
личный шанс показать наши возможности», 
– сказал в ходе своего выступления заме-
ститель губернатора Нижегородской обла-
сти Петр Банников. Работа конференции 
была организована в двух секциях – «Фи-
нансовая безопасность: основные вызовы 
и угрозы современности» и «Виртуальные 
активы: регулирование и противодействие 
противоправному использованию». 

Участниками конференции стали студен-
ты, магистранты, аспиранты, практикующие 
специалисты и представители научного со-
общества России и стран ближнего и даль-
него зарубежья. Нижегородская область 
– привлекательный регион в самых разно-
образных направлениях, начиная от сферы 
промышленности и заканчивая сферой об-
разования, культуры и туризма. Участники 
обменялись опытом в сфере финансовой 
безопасности и регулирования виртуальных 
активов, обсудили новеллы национальных 

законодательств и другие актуальные во-
просы в сфере ПОД/ФТ. 

«Все больше преступлений совершает-
ся с использованием высоких технологий 
и цифровых инструментов. Для того чтобы 
эффективно противостоять преступникам, 
мы должны обладать компетенциями и 
быть на шаг впереди. Перед сотрудниками 
служб в сфере противодействия финан-
совым преступлениям и терроризму стоят 
большие и сложные задачи. Университет 
Лобачевского оказывает им научно-иссле-
довательскую поддержку, готовит квали-
фицированных специалистов по финансо-
вой безопасности. Спрос на такие кадры 
очень высок, наши выпускники работают 
в самых разных организациях», – подчер-
кнул ректор Университета Лобачевского 
Олег Трофимов. 

Завершили работу секций мастер-клас-
сы с погружением в виртуальную реаль-
ность и интерактивная игра по финансо-
вой грамотности. Все доклады участников 
войдут в электронный сборник научных 
трудов (статей). 

В мероприятии приняли участие руко-
водители профильных российских и зару-
бежных министерств и ведомств, эксперты 
из Азербайджана, Армении, Белоруссии, 
Египта, Индии, Ирана, Казахстана, Кир-
гизии, Китая, Демократической Республи-
ки Конго, Кубы, Маврикия, Мадагаскара, 
ОАЭ, Омана, Таджикистана, Туркмени-
стана, Узбекистана. Представители ряда 
стран подключились в режиме видеокон-
ференции.

Пресс-служба ннгу
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изучаеМ приМер лучших оБразовательных практик касперский провел «День киБерБезопасности» 

2 мая стартовала 5-ая юбилейная 
международная конференция «Акту-
альные тенденции развития образова-
ния: лучшие российские и зарубежные 
практики». В этом году конференция 
открылась одновременно на площадках 
двух вузов: Университета Лобачевского 
и Волгоградского государственного тех-
нического университета. 

С приветственным словом к участни-
кам конференции обратилась зам. ми-
нистра науки и высшего образования РФ 
Ольга Петрова. Она подчеркнула важ-
ность анализа перспективных направ-
лений развития образования на при-
мере лучших российских и зарубежных 
практик, обсуждаемых на конференции, 
отметила уникальность данного между-
народного форума для академического 
сообщества нашей страны. 

От Университета Лобачевского с при-
ветственным словом выступил ректор 
Олег Трофимов, он поблагодарил наши 
университеты-партнеры за совместную 
плодотворную работу по организации 
конференции. В этом году нашими вуза-
ми-партнерами по организации форума 
стали: Волгоградский государственный 
технический университет, Казанский 
национальный исследовательский тех-
нологический университет, Университет 
Туран (Казахстан), Карагандинский уни-
верситет Казпотребсоюза (Казахстан), 
Институт инновационных профессий 
(Кыргызстан). Всего для участия в кон-
ференции зарегистрировалось более 
200 человек из 46 российских и 6 зару-
бежных ведущих образовательных орга-
низаций, из которых около 100 – высту-
пающих. 

Пленарное заседание состоялось в 
очном формате на площадке Волгоград-
ского государственного технического 
университета. Участники из других горо-
дов имели возможность подключиться к 
работе конференции в режиме онлайн. 

Секционные заседания проходили 
в дистанционном формате по следу-
ющим темам: «Практика вовлечения 
студентов в научно-исследователь-
скую деятельность: проблемы и на-
правления их решения»; «Инновации 
в юридическом образовании»; «Со-

временные тенденции филологической 
науки и образования»; «Междисципли-
нарность как вектор современности: об-
разование, исследования и инновации»; 
«Современные подходы к управлению 
человеческими ресурсами». 

Организаторы конференции вырази-
ли благодарность кафедре конституци-
онного и муниципального права (ЮФ), 
кафедре управления человеческими 
ресурсами (ИНЭК) и кафедре препода-
вания русского языка в других языковых 
средах (ИФиЖ) за активное участие в 
организации и работе секционных за-
седаний. 

3–8 мая проходил следующий, очный 
этап конференции   на борту теплохода 
«Михаил Фрунзе» по маршруту Волго-
град – Саратов – Самара – Ульяновск 
– Чебоксары – Нижний Новгород. На-
сыщенная шестидневная программа 
предусматривала работу трех пленар-
ных заседаний, двух мастер-классов 
– «Высшее образование: преодоление 
границ и расширение знаний» и «Реги-
ональные образовательные экосисте-
мы», дискуссионных клубов.

Завершила свою работу 5-ая юби-
лейная международная конференция 
«Актуальные тенденции развития обра-
зования: лучшие российские и зарубеж-
ные практики». По оценкам участников 
конференции, успешно прошла рабо-
та двух мастер-классов. Мастер-класс 
«Высшее образование: преодоление 
границ и расширение знаний» познако-
мил участников с основными сценария-
ми и прогнозами развития высшего об-
разования вплоть до 2033 года с учетом 
рисков для разработки долгосрочных 
стратегий профессионального развития 
и карьеры. В ходе групповой командной 
работы в мастер-классе «Региональные 
образовательные экосистемы», пред-
ставленного командой Университета 
Лобачевского (Ольга Чепьюк, Ольга Ан-

гелова, Валентина Кравченко), участ-
ники смогли разработать и представить 
модель эффективной учебной среды, 
экосистему знаний, взаимодейству-
ющую с обществом, семьей, высшим 
образованием, бизнесом, способную 
к постоянному расширению професси-
онального, социального и культурного 
капитала. 

Состоялись заседания дискуссион-
ных клубов «Проектная деятельность 
в образовании», «Межвузовское со-
трудничество в сфере науки и обра-
зования», «Активизация научно-ис-
следовательской деятельности вузов», 
по итогам которых между участниками 
конференции из Университета Лоба-
чевского и Казанского национального 
исследовательского технологического 
университета была достигнута догово-
ренность о совместной разработке об-
разовательных проектов в рамках про-
граммы Фонда Потанина. Кроме того, 
участники форума смогли пройти по-
вышение квалификации по двум обра-
зовательным программам: «Проектно-
ориентированные методы обучения в 
высшей школе» (ННГУ) и «Организа-
ция проектной деятельности обучаю-
щихся» (ВолгГТУ). 

По итогам работы международной 
конференции уже начали поступать на-
учные статьи для публикации в Вест-
нике  Университета Лобачевского и 
журнале Волгоградского государствен-
ного технического университета PRIMO 
ASPECTU. Диалог между представите-
лями различных отечественных и зару-
бежных университетов и образователь-
ных организаций будет продолжен в 
рамках подписания межвузовских согла-
шений и договоренностей о реализации 
совместных научно-образовательных 
программ.

Пресс-служба ннгу

20 мая Университет Лобачевского посе-
тила делегация представителей компании 
«Лаборатория Касперского» во главе с ее 
основателем и генеральным директором, 
создателем одноименного антивируса Ев-
гением Касперским. Ведущий эксперт в об-
ласти информационной безопасности встре-
тился со студентами и прочитал лекцию о 
киберугрозах, о важной роли кибериммун-
ного подхода в создании более безопасного 
цифрового мира в рамках «Дня кибербезо-
пасности «Лаборатории Касперского». 

Слушателями лекции «Кибериммуни-
тет для цифровой эры» стали более 120 
студентов и сотрудников университета, 
активно задававшие вопросы. Кроме того, 
Евгений Касперский вместе с коллегами 
встретился с руководством университета. 

Евгений Касперский отметил, что это его 
первый визит в Университет Лобачевского 
и он рад установлению сотрудничества с 
ведущим вузом региона. 

университет стал участникоМ специальной програММы 

Университет Лобачевского и «Лабо-
ратория Касперского» договорились 
о сотрудничестве в сфере кибербезо-
пасности. Двустороннее соглашение 
подписано 22 мая на Всероссийской 
конференции «Цифровая индустрия 
промышленной России» (ЦИПР–2024) в 
Нижнем Новгороде.

В рамках соглашения наш вуз присо-
единился к Kaspersky Academy Alliance 
– специальной программе для универ-
ситетов, позволяющей интегрировать 

экспертизу в области кибербезопасности 
и новейшие технологии «Лаборатории Ка-
сперского» в процесс обучения студентов. 

«Университет расширяет линейку об-
разовательных программ по информаци-
онной безопасности, поэтому мы считаем 
важным внедрение актуальных модулей в 
обучение студентов ИТ-специальностей. 
Кроме того, коллеги заинтересованы в со-
трудничестве в области математических 
вычислений, искусственного интеллекта и 
по ряду других научно-исследовательских 

направлений», – отметил Олег Трофи-
мов.   

«Мы считаем, что актуальные знания об 
информационной безопасности и киберги-
гиене должны быть доступны каждому. С 
помощью нашей партнерской программы 
для вузов мы имеем возможность делить-
ся опытом и знаниями с академической 
средой. Благодаря этому преподаватели 
и студенты смогут быть в курсе последних 
тенденций в области кибербезопасности», 
– прокомментировал Евгений Касперский. 

оБсуДили вопросы Биологического оБразования 
Пленум Совета по биологии Федераль-

ного учебно-методического объединения 
(ФУМО) «Биологические науки» работал в 
Университете Лобачевского. Участвовали 
более 50 представителей биологических 
подразделений из 34 вузов России – от 
Пскова до Владивостока, от Архангельска 
до Нальчика. На повестке дня – проблемы 
развития биологического образования в 
условиях современных вызовов. 

Участников приветствовал ректор Уни-
верситета Лобачевского Олег Трофимов: 
«Наш Институт биологии и биомедицины 
(ИББМ) – эффективное подразделение. В 
этом году Институту 10 лет, и он уже стал 
драйвером развития научных исследований, 
повышения уровня образования наших сту-
дентов. Выпускники идут работать в реаль-
ный сектор экономики. Мы возлагаем очень 
большие надежды на наш Институт биологии 

и биомедицины, ведь это одно из актуаль-
ных направлений в современной экономи-
ке». «Федеральное учебно-методическое 
объединение – то, на чем базируется обра-
зование, а значит и все биологические науки 
в нашей стране. Но особая честь принимать 
участников пленума, на котором должен 
решиться ключевой вопрос о развитии био-
логического образования. Был пройден 
большой путь – проработаны серьезные до-
кументы», – отметила директор ИББМ Ма-
рия Ведунова. 

Программа включала пленарное заседа-
ние с выступлениями представителей Мини-
стерства науки и высшего образования РФ, 
Рособрнадзора, МГУ им. М.В. Ломоносова, 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского, визионерские 
лекции ведущих ученых по прорывным на-
правлениям биологических наук, экскурсии 
в лаборатории ИББМ, Ботанический сад и 
Биологическую станцию ННГУ, круглый стол 
«Современная биология и популяризация 
биологических наук», совещание рабочих 
групп по проектированию основных образо-
вательных программ по направлению подго-
товки «Биологические науки» (ФГОС-4).
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гран-при МеДиаинтенсива «линнгвотур»

в нашеМ БотаническоМ саДу созДан центр северных орхиДей

круглый стол на теМу Фактчекинга

25 апреля в Университете Лобачевского 
наградили победителей молодежного меди-
аинтенсива «ЛиННгвотур». Гран-при заво-
евала команда, в составе которой студенты 
Института филологии и журналистики Уни-
верситета Лобачевского (ИФиЖ ННГУ) и 
участники из Центра образовательных про-
грамм для иностранных граждан. 

В команде победителей 10 человек. 
Пятеро из них – первокурсники ИФиЖ: 
Татьяна Плотнова, Екатерина Корнилова, 
Александра Борисова, Влада Штин, Ники-
та Хренов. Еще пять человек – участники 
из Центра образовательных программ для 
иностранных граждан: Абду Адаму Амаду 
(Нигерия), Абдулла Мухаммад Заки (Ин-
донезия), Саного Демба (Мали), Чапарира 
Такудзва (Зимбабве), Мохаммед Абубакер 
Мохалаб Абдалла (Судан). Главный приз 
они получили за видеоролик, посвящен-
ный Нижнему Новгороду. 

«Мы показали ребятам, приехавшим 
учиться из других стран в Нижний Новго-
род, красоту и неповторимость волжской 
столицы. Получилась мини-экскурсия по 
центру города на английском языке. Это 
большое подспорье для тех, кто приезжает 
в наш университет учиться и стажировать-
ся. Кроме всего прочего, ребят из других 
стран привлекают места, где можно вкусно 
поесть. Гостям особенно понравились зда-
ние театра драмы им. М. Горького, Центр 
культуры «Рекорд», – рассказала студент-
ка первого курса ИФиЖ Влада Штин. 

Молодежный медиаинтенсив «ЛиННгво-
тур» стартовал в Институте филологии и 
журналистики ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го 10 апреля. Участниками образователь-
ного мероприятия стали 100 российских 

и иностранных студентов нижегородских 
вузов – ННГУ им. Н.И. Лобачевского, НГПУ 
им. К. Минина, НГЛУ им. Н.А. Добролюбова 
и Нижегородского кампуса ВШЭ. Для слу-
шателей провели лекции, мастер-классы 
по основам видеопродакшена, маркетинга, 
современного дизайна, основам экскурсо-
ведения, интерактивные квесты, экскурсию 
в Медиацентр ННГУ. Проект реализован 
при грантовой поддержке ФАДМ «Росмоло-
дежь». Университет Лобачевского выступил 
инициатором и принимающей стороной. 

Вручение наград состоялось на празд-
новании Дня русского языка, посвященно-
го 300-летию Российской академии наук и 
225-летию со дня рождения А.С. Пушкина. 

К собравшимся обратилась директор Ин-
ститута филологии и журналистики Лариса 
Жуковская: «Сегодня в Институте фило-
логии и журналистики большой праздник. 
Мы отмечаем День русского языка! Язык 
– это общение, взаимопонимание, это то, 
что может стать вашей профессией. Вла-
деть языком нужно, чтобы объясниться в 
любви, чтобы устроиться на работу, чтобы 
активно общаться. Желаю вам интересных 
открытий и больших успехов». 

В программу празднования Дня русского 
языка вошли мини-лекции преподавате-
лей ИФиЖ, игры и викторины от активи-
стов Пушкинского центра, мини-спектакли 
студентов.

14 мая в Доме народного единства со-
стоялся круглый стол «Опыт Нижегород-
ской области в развитии инструментов 
фактчекинга». Организаторами выступили 
Институт филологии и журналистики, Ин-
ститут информационных технологий, мате-

матики и механики, юридический факультет 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского и Обществен-
ная палата Нижегородской области. 

В работе круглого стола приняли участие 
представители     Общественной палаты Ни-
жегородской области: председатель комис-

сии по развитию гражданского общества 
и информационной политике, директор 
филиала ВГТРК ГТРК «Нижний Новгород» 
Назарий Зеленый, руководитель дирекции 
информационного вещания телекомпании 
«Волга» Александр Резонтов, председа-
тель комиссии по вопросам законодатель-
ства и защиты прав граждан Игорь Синцов;    
специалисты ННГУ им. Н.И. Лобачевского: 
проректор по учебной работе, декан юри-
дического факультета Евгения Черных, ди-
ректор Института филологии и журналисти-
ки Лариса Жуковская, директор Института 
информационных технологий, математики 
и механики Николай Золотых; руководите-
ли организаций региона: директор Центра 
управления регионом Алексей Ушаков, ди-
ректор научно-информационного центра 
Антон Тихонов, директор филиала Рос-
сийского общества «Знание» Александр 
Митрофанов, руководитель направле-
ния искусственного интеллекта компании 
GLOBUS IT Илья Померанцев, руководи-
тель проектов АНО «Центр стратегическо-

го развития регионов» Кирилл Степанов, 
главный редактор журнала «Поиск-НН» 
Ольга Зубкова, специалист АНО «Горький 
Тех» Арина Трофимова. 

В своем выступлении на круглом сто-
ле руководитель студенческого обра-
зовательного проекта по верификации 
информации СМИ и социальных медиа 
#СТУДFACTCHECK, заместитель дирек-
тора ИФиЖ Людмила Макарова предста-
вила итоги работы проекта за 2023–2024 
учебный год, выделив в качестве главного 
направления публикации на тему искус-
ственного интеллекта и ИТ. Консультанты 
и эксперты проекта – системный аналитик 
ООО «БИ-ТЕЛЕКОМ» Юрий Баташев и 
руководитель компании GLOBUS IT Илья 
Померанцев – представили концепцию и 
прототип информационной платформы 

проекта. Проректор по учебной работе Уни-
верситета Лобачевского Евгения Черных 
выступила с докладом о правовых аспек-
тах распространения ложной информации 
в СМИ и социальных медиа. Опыт Центра 
управления регионом Нижегородской обла-
сти по проверке контента социальных медиа 
и предотвращению распространения заве-
домо ложной информации был представлен 
в сообщении директора ЦУР Алексея Уша-
кова. 

На круглом столе состоялась дискус-
сия «Перспективы применения технологий 
верификации информации в различных 
сферах жизни общества». Ее участники об-
судили вопросы, связанные с развитием тех-
нологий верификации информации в СМИ 
и социальных медиа: возможности про-
фессионального журналистского и акаде-

мического сообщества в системе про-
тиводействия распространению ложной 
информации в СМИ и социальных медиа, 
роль общественных организаций в форми-
ровании критического отношения к воспри-
ятию информации, проблема безопасности 
информационной среды, особенно в кон-
тексте воспитания молодого поколения. 

«Я вижу дальнейшие перспективы разви-
тия проекта #СТУДFACTCHECK в реализа-
ции возможностей технологий искусствен-
ного интеллекта, ИТ в целом, в системе 
проверки информации СМИ и социальных 
медиа. Рада, что к нашей команде присо-
единились специалисты-практики, мы уже 
настоящая команда единомышленников, 
уверена, что вместе мы сможем решить 
все поставленные задачи», – отметила  
Людмила Макарова.

24 мая в Университете Лобачевско-
го открылась ХIII Международная кон-
ференция «Охрана и культивирование 
орхидей». Мероприятие приурочено к 
празднованию 90-летия основания Бо-
танического сада Института биологии и 
биомедицины (ИББМ) ННГУ. 

Участниками в очном и дистанцион-
ном форматах стали около 120 бота-
ников, специалистов по орхидеям, со-
трудников ботанических садов, научных 
центров, заповедников из более чем 20 
регионов России, Франции и Республики 
Беларусь. 

Приветствуя ученых, председатель 
Законодательного Собрания Нижего-
родской области Евгений Люлин от-
метил, что Ботанический сад ННГУ, на 
территории которого накануне прошел 
Парламентский день Законодательно-
го Собрания Нижегородской области, 
произвел на него сильное впечатле-
ние. «Этот сад – наше национальное 
богатство, которое создавалось трудом 
ученых, сотрудников, студентов. Се-
годня сад сохраняют и развивают про-
фессионалы, преданные своему делу, 
они обрабатывают более 30 га земли. 
Нельзя оставлять без внимания их труд. 
И в дальнейшем вместе с ректором уни-
верситета будем прорабатывать ком-
плексную программу по развитию Бота-
нического сада», – подчеркнул спикер 
регионального парламента. 

Сотрудники Ботанического сада ННГУ 

были награждены благодарственными 
письмами Законодательного Собрания 
Нижегородской области, ректората Уни-
верситета Лобачевского и Института био-
логии и биомедицины. 

24–26 мая на территории Ботаническо-
го сада и Биологической станции ИББМ 
прошли пленарные заседания и тема-
тические постерные секции. Участники 
представили доклады, обзоры научных 
достижений в области систематики, ре-
продуктивной и популяционной биологии 
орхидных. Ученые обсудили основные 
проблемы сохранения генетического раз-
нообразия представителей семейства 
орхидных, их культивирования и репро-
дукции. 

Как отметил директор Ботанического 
сада ННГУ Александр Широков, именно 
для решения этих задач в конце 2023 
года, в преддверии юбилея, в структуре 
Ботанического сада был создан Центр 

циприпедиумов (орхидей). Это первый 
подобный центр в России. 

«Род Cypripedium – красивейший сре-
ди орхидей и один из самых уязвимых. 
Мы обладаем единственной в нашей 
стране коллекцией северных орхидей 
открытого грунта. А в целом фонды Цен-
тра циприпедиумов включают 14 родов 
и 54 вида представителей холодной и 
умеренной зон», – добавил Александр 
Широков. 

Конференция организована ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского при участии Комиссии 
по охране и культивированию орхидей 
при Совете ботанических садов России 
и Беларуси, Содружества любителей ор-
хидей и бромелиевых «Эпифит».

Пресс-служба ннгу
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Олег Веретенников

научная конФеренция по раДиоФизике стартовала в университете лоБачевского

стуДент прошел стаЖировку в российско-арМянскоМ университете

Двадцать восьмая научная конферен-
ция по радиофизике проходила на базе ра-
диофизического факультета Университета 
Лобачевского в рамках учебно-научного 
центра «Фундаментальная радиофизика». 
К участию в конференции и работе секций 
были приглашены сотрудники научно-ис-
следовательских институтов и вузов ра-
диофизического и технического профилей. 
В программный комитет вошли ведущие 
специалисты нашего вуза, других универ-
ситетов и институтов России, университета 
Палермо (Италия), предприятий радио-
электронной промышленности. 

Второй год подряд на конференции ра-
ботает секция «Проблемы физического 
и инженерного образования», где участ-
ники обсуждают вопросы довузовской и 
предпрофильной подготовки учащихся в 
системе инженерного образования,  орга-
низацию системы дополнительного обра-
зования школьников на базе вуза. 

«Проблема инженерного образования 
сегодня настолько остро строит, что о ней 
говорят на самых высоких уровнях. И один 
из проектов, который призван решить про-
блему, – Передовая инженерная школа. 
Главный вопрос – как готовить инженер-

ные кадры, в частности, в высшей школе. И 
прежде всего, нужно понимать, чему учить 
и как готовить. Важно погружать студентов 
в реальные задачи, вовлекать в науку и 
учить создавать новые решения. Достичь 
результатов можно совместными усилиями, 
вовлекая в этот процесс школьников, сту-
дентов, магистрантов, аспирантов», – ска-

зал руководитель Передовой инженерной 
школы Университета Лобачевского, док-
тор технических наук, профессор Николай 
Старостин. 

Свои доклады на конференции пред-
ставили ведущие ученые, занимающиеся 
проблематикой физического и инженерно-
го образования в стране. 

Студент программы двух дипломов 
«Право и лингвистика» (профиль «Право-
вое обеспечение международных комму-
никаций») юридического факультета ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Давид Манукян 
успешно прошел месячную стажировку в 
Институте права и политики Российско-
Армянского университета (РАУ) в Ереване. 
Это первый опыт международной акаде-
мической мобильности студентов юриди-
ческого факультета в РАУ. 

В период стажировки Давид прошел об-
учение по целому ряду учебных курсов, та-
ких как Трудовое, Административное, Граж-
данское, Уголовное право, посетил занятия 

на армянском языке по курсу «Введение в 
международное право». Кроме посещения 
занятий, он был активно вовлечен в научную 
и другую внеклассную работу. В частности, 
успешно представил ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского на Международном студенческом юри-
дическом форуме, который проводился в РАУ 
совместно с МГЮА имени О.Е. Кутафина. 

«Обучение в Российско-Армянском уни-
верситете было для меня очень интерес-
ным и незабываемым опытом. Я постарался 
взять максимум от своей стажировки: кроме 
посещения пар, на которых я получил воз-
можность учиться у лучших специалистов по 
праву в Республике Армения, сумел посетить 

большое количество научных мероприятий. 
Удалось расширить свой юридический кру-
гозор, познакомившись с правом Республики 
Армения, я имел возможность заниматься 
сравнительным правоведением, что считаю 
важным аспектом для успешной реализации 
себя в профессии юриста-международника. 
Благодаря обучению в РАУ, я не только полу-
чил новые знания и опыт, но и обрел новых 
друзей, познакомился с единомышленни-
ками из разных университетов Армении. 
Эта поездка дала мне много новых знаний, 
бесценный опыт и вдохновила на дальней-
шее развитие в выбранной мной професси-
ональной сфере», – поделился своими впе-
чатлениями от стажировки Давид Манукян. 

«На сегодняшний день Институт права и 
политики РАУ является одним из основных 
международных партнеров нашего юриди-
ческого факультета. Мы развиваем акаде-
мический обмен, как студенческий, так и 
преподавательский, работаем над совмест-
ными образовательными программами, вы-
ступаем соорганизаторами серьезных науч-
ных мероприятий. Убеждены, что успешная 
история Давида Манукяна будет иметь про-
должение, и не только студенты юридиче-
ского факультета продолжат посещать РАУ, 
но и студенты РАУ в новом учебном году 
смогут пройти обучение на нашем факуль-
тете», – отметил заместитель декана юри-
дического факультета по международной 
деятельности Андрей Леонов.

Пресс-служба ннгу
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Андрей Ткаченко

открылось новое стуДенческое пространство «Мир» 

участие в окруЖноМ слете

Новое мультифункциональное студен-
ческое пространство «Мир» открылось 
на базе общежития №5 в студенческом 
городке Университета Лобачевского. Ини-
циатором запуска проекта стал актив 
иностранных студентов, проживающих в 
общежитии. Руководство университета 
поддержало эту идею, направленную на 
развитие кросс-культурной коммуникации 
и дружеских отношений между представи-
телями различных культур и стран. 

Студент Института клинической меди-
цины Ахмед Мохамед Ахмед Абделмобдеи 
был одним из инициаторов запуска про-
екта и стал ведущим церемонии открытия 
пространства «Мир». «Ребята захотели, 
чтобы в общежитии была комната для 
всех, где студенты могли бы проводить 
время, общаться, смотреть фильмы, де-
литься творческими проектами. Идею под-
держало руководство университета», – по-
делился будущий медик. Он добавил, что 
иностранные студенты приезжают учиться 
издалека, отрываются от родителей, при-
вычного круга общения, поэтому очень 
важно, чтобы на новом месте им было 
комфортно. «У некоторых ребят возникают 

проблемы в общении, они стесняются по-
просить помощи или обратиться к психоло-
гу. Но студенты сами могут многое сделать 

друг для друга, поддержать, помочь сове-
том, и местом общения и взаимопомощи 
может стать пространство в самом здании 
общежития», – сказал молодой человек. 

Ректор Университета Лобачевского Олег 
Трофимов поблагодарил иностранных сту-
дентов за активность и готовность общими 
усилиями развивать университет. «Такие 
инициативы нам очень нужны, они делают 
студенческую жизнь ярче, интереснее. Ре-
бята общаются, появляются новые планы, 
укрепляются связи между странами. Рас-
тет наша дружба, а на дружбе все и дер-
жится», – сказал ректор. 

По словам автора программы социаль-
ных инициатив иностранных студентов 
Университета Лобачевского I care – I can! 
(«Мне важно – Я могу!»), начальника от-
дела поддержки иностранных студентов 
Дмитрия Медведева, пространство «Мир» 
можно назвать филиалом «Дома дружбы и 
культурного многообразия», который был 
открыт на базе Фундаментальной библио-
теки ННГУ в январе 2021 года.  

На базе отдыха ДОЛ «Спутник» в рамках 
музыкального проекта «Мерцающие Звез-
ды» прошел II Слет гитаристов. Организа-
тор слета – Нижегородское региональное 
отделение Молодежной общероссийской 
общественной организации «Российские 
студенческие отряды» при грантовой под-
держке Федерального агентства по делам 
молодежи (Росмолодежь) в лице Алексан-
дры Пановой (руководителя студенческих 
отрядов Нижегородской области) и Дениса 
Самойлова (студенческий педагогический 
отряд «Весна»). 

Цель проведения слета – сохранение и 
обогащение музыкальных традиций, нрав-

ственного, культурного и патриотического 
воспитания студентов Приволжского феде-
рального округа. Бойцы студенческих отрядов 
учились проводить спевки, повышали навыки 
игры на гитаре. 

Университет Лобачевского представляли: 
студенческий педагогический отряд (СПО 
«Весна») – Ольга Волкова, Екатерина Заха-
рова, Виктория Романова и Ярослав Юрин, 
Ника Малышева (СПО «Микс»). В состав 
организаторов слета вошли: представитель 
штаба Мария Назарова (комиссар ШСО 
ННГУ), Семен Кадашев (СОП «ИМпульс») 
и Марина Гаранина (СПуО «Каравелла»). 
Приглашенным гостем слета стал работник 

аппарата штаба студенческих отрядов При-
волжского федерального округа и член прав-
ления НРО МООО «РСО» Сархан Гришин. 
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Магистерскую програММу презентовали на Фестивале ципр Фестиваль открывает твои творческие возМоЖности 

Дискуссия «Нейросети в современных 
медиа: вызовы и возможности для журна-
листики и ИТ» прошла в рамках фестиваля 
ЦИПР TECH WEEK. Организаторами вы-
ступили Университет Лобачевского и АНО 
«Горький Тех». 

На мероприятии представители Универ-
ситета Лобачевского презентовали новую 
магистерскую программу «Искусственный 
интеллект и журналистика данных». С 
приветственным словом выступила заме-
ститель директора Института филологии и 
журналистики, доцент кафедры журнали-
стики ИФиЖ ННГУ Людмила Макарова. 

«Сама идея создания этой магистерской 
программы возникла два года назад. За это 
время мы очень серьезно прорабатывали 
учебный план и общую концепцию. Очень 
большую поддержку оказали наши коллеги 
из Института информационных технологий, 
математики и механики (ИИТММ) ННГУ. 
Программа стала нашим совместным про-
ектом, где большой блок связан с практи-
кой. Для этого мы пригласили опытных пре-
подавателей, которые на практике хорошо 

знакомы с журналистикой и IT-сферой. Они 
помогут сформировать нужные и актуаль-
ные журналистские компетенции. Сегодня в 
нашем зале присутствуют студенты и гости, 
которым, я уверена, будет интересно и, глав-
ное, полезно наше мероприятие». 

 Л. Макарова рассказала о созданном 
информационном ресурсе Студенческого 
образовательного проекта по верифика-
ции информации СМИ и социальных ме-
диа #CТУДFACTCHECK. Спикерами ста-
ли: директор Института информационных 
технологий, математики и механики ННГУ 
Николай Золотых, руководитель направле-
ния ML ИТ-компании Globus, эксперт про-
екта #CТУДFACTCHECK Илья Померанцев, 
шеф-редактор ИД «За рулем» (г. Москва) 
Иван Лапырин, системный аналитик ООО 
«БИ-ТЕЛЕКОМ», куратор и эксперт проекта 
#CТУДFACTCHECK Юрий Баташев, разра-
ботчик видеоигр, эксперт #CТУДFACTCHECK 
Виктор Сангалов. 

Гости присоединились к дискуссии о роли 
и перспективах применения технологий ис-
кусственного интеллекта в жизни современ-

ного общества. Обсуждались актуальные 
вопросы применения технологий приклад-
ного ИИ в журналистике и медиабизнесе 
и подготовки будущих журналистов в со-
ответствии с запросами медиаиндустрии в 
сфере ИТ. Еще одной темой для обсужде-
ния стали вопросы по проблемам теории и 
практики игровой журналистики, создания 
виртуального игрового пространства в си-
стеме современных медиакоммуникаций. 

Набор на новую программу будет открыт 
в приемной кампании 2024 года.

стуДенческие отряДы университета приняли участие в первоМайскоМ шествии в Москве

1 мая под лозунгом «Май! Труд крут!» 
прошло главное первомайское шествие на 
Международном форуме-выставке «Рос-
сия», организованное Российскими студен-
ческими отрядами (РСО) совместно с Рос-
молодежью. Участниками парада стали 
более 5000 человек: ветераны движения, 
партнеры, работодатели, студенты вузов и 
ссузов, молодежные организации, звезды 
спорта, молодые семьи, династии студен-
ческих отрядов, артисты и активисты дви-
жения РСО из разных регионов России. 

Шествие состояло из 10 тематических 
колонн, которые отражали профессии и 
результаты труда человека в XX и XXI ве-
ках, а также 65-летнюю историю движения 
студенческих отрядов. К такому важному 
событию присоединились ребята из сту-
денческих отрядов Университета Лобачев-
ского: работник аппарата штаба студенче-
ских отрядов Приволжского федерального 
округа Сархан Гришин, комиссар студен-
ческих отрядов Мария Назарова, руково-
дитель пресс-службы Милена Фетисова; 
девушки из студенческого педагогического 
отряда «Весна» – Арина Раушкина, Дарья 
Елецкая, Анастасия Кононенко; Владимир 
Савельев (строительный отряд «Пуль-
сар»), Екатерина Маницина (сервисный от-
ряд «Чили»), Семен Кадашев (отряд про-
водников «ИМпульс») и Марина Гаранина 
(СПуО «Каравелла»). 

«Российские студенческие отряды – са-
мое большое трудовое движение молоде-
жи нашей страны. Студенческие отряды 
собрали инициативных, смелых и трудо-
любивых ребят, которые с особым энту-

зиазмом рвутся в трудовой бой и достига-
ют наивысших результатов. Они помогают 
своей стране, помогают всем, кто в этом 
нуждается. Уверена, что впереди всех вас 
ждут новые вершины, которые вы с легко-
стью покорите. Потому что вы – отважные и 
трудолюбивые!» – обратилась к участникам 
шествия заместитель Председателя Пра-
вительства Российской Федерации Татьяна 
Голикова. 

Завершилось шествие праздничным кон-
цертом, в котором приняли участие активи-
сты студенческих отрядов и приглашенные 
гости. В Доме Молодежи (55-й павильон) 
прошел финал грантового конкурса «Росмо-
лодежь.Гранты», где члены движения РСО 
защищали свои социальные инициативы 

перед экспертами, некоторые презентова-
ли свои идеи в онлайн-формате. В этом 
павильоне все желающие могли посетить 
различные образовательные площадки. 

В 2024 году студенческие отряды отме-
чают 65-летний юбилей с момента зарож-
дения движения и 20-летие создания со-
временной истории студотрядов. В честь 
этих событий по всей стране пройдет бо-
лее сотни мероприятий, которые объеди-
нят свыше 1 миллиона человек. За 65 лет 
существования движения школу студенче-
ских отрядов прошли более 20 миллионов 
студентов и школьников, которые получи-
ли свой первый трудовой опыт, приобрели 
новые знакомства и сделали значимый 
вклад в развитие нашей страны.

На главной сцене ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского прошел гала-концерт творческого 
фестиваля-конкурса СОНО–2024 (СОНО 
– студенческие отряды Нижегородской об-
ласти). Фестиваль – ежегодное мероприя-
тие, организатор которого Нижегородское 
региональное отделение Молодежной об-
щероссийской общественной организации 
«Российские студенческие отряды» (НРО 
МООО «РСО»). Фестиваль проводится 
для развития, поддержки, популяризации 
движения студенческих отрядов и воспи-
тания художественного и эстетического 
вкуса, обмена творческими достижениями 
среди студентов региона. 

В этом году студенческие отряды Уни-
верситета Лобачевского показали поста-
новку совместно со Штабом студенческих 
отрядов Нижегородского архитектурно-
строительного университета «Триумф» 
под названием «Ритмы ночных грез». Это 
рассказ о девочке Свете, которая пере-
живает о переезде в другой город, о том, 
что больше не встретит своих друзей. 
Переживает не только в реальности, но и 
во сне. В сонном мире же происходят вол-
нующие события: долгожданная ярмарка, 
избрание правителя сонного мира, кража 

драгоценной короны и многое другое. Све-
те предстояло помочь сонному миру и по-
нять себя. 

Ребята усердно готовились, поэтому по-
лучили заслуженные награды: гран-при в 
номинации «Танец»; диплом I степени в но-
минации «Лучшее оформление»; диплом II 

степени в номинации «Номер оригиналь-
ного жанра»; диплом III степени в номина-
ции «Вокал». Творческий фестиваль – это 
яркое событие, показывает, что главное – 
верить в себя, никогда не опускать руки, 
ведь каждый способен создать что-то не-
повторимое!

впереДи труДовое лето

Все меньше остается времени до тре-
тьего семестра, скоро ребята разъедут-
ся работать по разным местам нашей 
необъятной страны. Май –  самый от-
ветственный месяц в подготовке к лет-
ним трудовым будням.

4 мая побывали на творческом ве-
чере, организованном штабом студен-
ческих отрядов НГАТУ (Нижегородский 
государственный агротехнологический 
университет), где царила атмосфера 
волшебства и вдохновения. 

3–4 мая прошел экологический ма-
рафон «Давай начистоту!», органи-
зовали который студенческие отряды 
Нижегородской области. В планах это-
го молодежного проекта лекции по во-
просам экологии, мастер-классы по за-
щите окружающей среды, командные 
экоквесты по сбору мусора в местах 
массового отдыха. В этом году проект 
был разделен на образовательный блок 
(лекции), который прошел 3  мая,  и 
экоквест. Студенческие отряды Универ-
ситета Лобачевского стали участниками 
и организаторами главного экологиче-
ского события весны.

10–12 мая на территории Республики 
Крым состоялся один из этапов Все-
российской патриотической акции «По-
клонимся великим тем годам». Цель 
акции – сохранение и развитие патри-
отического отношения к героическому 
прошлому России. Торжественный этап 

был посвящен важной дате для полу-
острова – 80 лет со дня полного освобож-
дения Крыма от фашизма. В Севастопо-
ле собрались более 200 представителей 
движения студенческих отрядов из 27 
регионов страны, среди них  Игорь Бе-
ленков (Нижний Новгород, студенческий 
отряд проводников (СОП) «ИМпульс»).

13 мая в актовом зале Университе-
та Лобачевского проходило закрытие 
Всероссийской патриотической акции 
«Снежный десант РСО». Ребята подве-
ли итоги и показали концертные номера. 
Отряды «Нижегородской дружины» ока-
зывали очень нужную людям бытовую 
помощь во время выездов. Зимой этого 
года ребята работали в Спасском, Крас-
нобаковском, Кстовском, Володарском, 
Лысковском, Дальнеконстантиновском, 
Бутурлинском районах. Впереди – осен-
ний набор помощников.

17–19 мая в Московской области – дни 
образовательного интенсива «СО.Зна-
ние». Это первое масштабное событие 
Корпоративного университета РСО, ко-
торое собрало более 100 участников со 
всей России. От студенческих отрядов 
Университета Лобачевского в интенсиве 
приняли участие Сархан Гришин (СПО 
«Вертикаль») и Денис Самойлов (СПО 
«Весна»). За три дня ребята успешно за-
ложили фундамент для формирования, 
развития и систематизации образова-
тельных продуктов.

25 мая состоялось долгожданное 
событие для всех студенческих отря-
дов Нижегородской области – торже-
ственное открытие третьего трудового 
семестра (период летних каникул, ког-
да бойцы студенческого отряда выез-
жают работать по своему профилю). 
Мероприятие объединило более 150 
молодых людей, в числе которых были 
и ребята из студенческих отрядов Уни-
верситета Лобачевского. Работали раз-
личные площадки, а торжественный 
концерт объединил в себе яркие твор-
ческие номера и официальную часть: 
сдачу рапортов руководителей студен-
ческих отрядов Нижегородской области 
и вручение путевок, которые дадут пра-
во  осуществлять трудовую деятель-
ность летом этого года.

Кто-то из ребят уже отправился тру-
диться на свой объект, а кого-то ожида-
ет дорога. Желаем полной самоотдачи 
трудовым летом!

М. ФетиСова,
штаб студенческих отрядов  
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Музей «ниЖегороДская раДиолаБоратория» отМетил 50-летний юБилей хоровая весна в ниЖнеМ

7 мая в День радио музей «Нижегород-
ская радиолаборатория» отметил 50-лет-
ний юбилей. В честь этой даты в здании 
на Верхне-Волжской набережной прошли 
праздничные мероприятия. Музей «Ниже-
городская радиолаборатория» вырос из 
Мемориального кабинета НРЛ, который 
открылся ровно 50 лет назад. Сегодня в 
музее можно познакомиться с работами 
выдающихся ученых – создателей уни-
кальных приборов, погрузиться в историю 
радиовещательной сети. В День радио го-
стям представили новую выставку с экспо-
натами, которыми фонд музея пополнился 
за последний год. Уникальные вещи в дар 
передали частные лица и различные орга-
низации. 

«Юбилей – это не только подведение 
итогов, но еще и взгляд в будущее. За 50 
лет было сделано очень многое для му-
зея и его развития. Здесь работали за-
мечательные сотрудники, руководители. 
Хочется внести и свой вклад. Очень емкая 
мысль, что музей должен стать связую-
щим звеном между прошлым, настоящим 
и будущим. В нашем музее есть замеча-
тельная экспозиция, посвященная исто-
рии радиотехники. На мой взгляд, нужна 
и современность. Нужно рассказывать о 
сегодняшних достижениях радиотехниче-
ской промышленности, радиофизической 
науки. И я думаю, что мы будем двигаться 
в этом направлении», – поделилась дирек-
тор музея «Нижегородская радиолабора-
тория» Ульяна Авдеенко. 

Праздничные мероприятия начались 
с познавательных лекций для студентов. 
Профессор кафедры нейротехнологий Ин-
ститута биологии и биомедицины ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского, лауреат премии Пре-
зидента РФ в области науки и инноваций 
для молодых ученых за 2023 год Сусанна 

Гордлеева выступила с лекцией «Нейро-
морфные модели искусственного интеллек-
та», доцент кафедры теории колебаний и 
автоматического регулирования радиофи-
зического факультета  Константин Мишагин 
рассказал о водородных стандартах компа-
нии «Время-Ч». Сотрудники музея провели 
для студентов экспресс-экскурсии и ма-
стер-классы. Почетными гостями праздника 
стали потомки основателя Нижегородской 
радиолаборатории М.А. Бонч-Бруевича – 
внук, два правнука и праправнук – и внучка 
первого руководителя В.М. Лещинского. 

«Для меня сегодняшний праздник – это 
связь поколений. Я приехал сюда, чтобы 
показать музей своему сыну, пообщаться 
со своим братом, с отцом. Мы всей семьей 
так или иначе работаем в области радио-
связи. Поэтому для меня это и мой личный 

праздник. Радиотехника – это фундамент 
технологий, которые сейчас используют-
ся для передачи данных. Беспроводная 
связь – это радио, локация – радио, дроны 
– радио. Если раньше была только анало-
говая радиотехника, то теперь радио – это 
и цифра, и обработка сигналов, и микро-
схемотехника. И нужно изучать и разви-
вать все это вместе, все в комплексе», 
– поделился впечатлением правнук М.А. 
Бонч-Бруевича, преподаватель МГТУ им. 
Н.Э. Баумана Андрей Бонч-Бруевич. 

В торжественной части праздника при-
няли участие представители нижего-
родского музейного сообщества, музеев 
предприятий радиотехнической промыш-
ленности региона, представители испол-
нительной и законодательной власти Ниж-
него Новгорода и Нижегородской области, 
руководство вуза. 

«Музей хранит историю Нижегородской 
радиолаборатории, память о людях, ко-
торые ее создавали в трудных условиях, 
не имея многих возможностей. По сути, 
был создан первый технопарк в нашей 
стране, хотя тогда, конечно, слова такого 
не было. Многое было сделано впервые. 
Эти люди – наша гордость, пример для 
подражания!» – подчеркнул доктор физи-
ко-математических наук, профессор, пре-
зидент ННГУ им. Н.И. Лобачевского Роман 
Стронгин. 

Завершился праздник концертом и на-
граждением сотрудников музея. Они от-
мечены благодарственными письмами 
ректора Университета Лобачевского за 
активную работу, инициативность и добро-
совестный труд.

Пресс-служба ннгу

16–19 мая на площадке Университе-
та Лобачевского проходил фестиваль 
«Хоровая весна в Нижнем». Универси-
тет выступил организатором меропри-
ятия. В фестивале принимали участие 
коллективы из Москвы, Нижнего Новго-
рода, Перми. В течение четырех дней 
прошли концерты, образовательные 
мастер-классы, творческие встречи. 

Перед началом концерта в Филоло-
гическом дворике здания Университета 
Лобачевского на Большой Покровской 
(Институт филологии и журналистики 
ННГУ) гостей ждал еще один празд-
ник – фестиваль культур Lobachevsky 
UniverSum, организованный иностран-
ными студентами. На выставке-ярмар-
ке участники представили предметы 
быта своих народов, национальные 
костюмы, традиционные украшения, 
сувениры. Для гостей подготовили зре-
лищную программу с национальными 
танцами и музыкальными номерами. 
Фестиваль Lobachevsky UniverSum про-
ходит с 2018 года. На этот раз приня-
ли участие студенты из 18 стран мира: 
Алжира, Боливии, Бразилии, Египта, 
Ирана, Колумбии, Марокко, Монголии, 
Нигера, Нигерии, Перу, Сальвадора, 
Судана, Таджикистана, Туниса, Туркме-
нистана, Эквадора, ЮАР. 

Далее большой фестивальный день 
продолжился в Старом актовом зале 
ННГУ, и гости праздника перешли от на-
родных традиций к традициям хорового 
искусства. С приветственным словом к 
гостям и участникам обратился ректор 
Университета Лобачевского Олег Тро-
фимов. 

«Хоровое пение – одно из ключевых 
начал многовековой российской культу-
ры. Понимая важность этой сферы для 
нашего общества, мы уже многие годы 

ее поддерживаем. Традиции проведения 
хоровых фестивалей в Университете Ло-
бачевского существуют с 1983 года. И 
это всегда яркие события, которые по-
казывают многообразие творческих на-
правлений студенческого хорового ис-
кусства», – подчеркнул ректор. 

Собравшихся приветствовал главный 
советник губернатора, председатель 
Общественной палаты Нижнего Новгоро-
да Сергей Горин: «Дорогие друзья! Же-
лаю фестивалю и всем его участникам 
успеха. Нижегородцы уже привыкли, что 
яркие музыкальные события, такие как 
фестиваль хоров, музыкальные встречи 
с классикой, проходят в Университете 
Лобачевского. Хочу поблагодарить всех 
организаторов мероприятия – ректора 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Олега Тро-
фимова, директора Института филоло-
гии и журналистики Ларису Жуковскую, 
всех сотрудников вуза. И, конечно, от-
дельная благодарность всем гостям, ко-
торые принимают участие в фестивале». 

От министерства молодежной полити-
ки Нижегородской области выступил за-
меститель руководителя ведомства Лев 
Скитневский. Он отметил, что в прошлом 
году у Нижнего Новгорода был статус 
Молодежной столицы России, а в этом 
году – Культурной столицы страны. И та-
кие фестивали позволяют соединить две 
эти очень важные повестки, потому что 
культура, искусство, музыка – инстру-
менты, которые позволяют донести до 
молодежи главные ценности и духовную 
основу. 

Открыл первый день хорового фе-
стиваля камерный оркестр «Солисты 
Нижнего Новгорода». Художественным 
руководителем прославленного коллек-
тива является Владимир Плаксин. Ор-
кестр – лауреат Премии Нижнего Новго-

рода 2023 года в номинации «Событие 
года». Затем на сцену вышел молодеж-
ный хор «Контраст», художественный 
руководитель и дирижер – Ольга По-
дольская. Коллектив был создан в 2006 
году на базе Нижегородского губерн-
ского колледжа. В его составе студен-
ты и выпускники колледжа, любители 
хоровой музыки. Коллектив – лауреат и 
обладатель золотых дипломов между-
народных и всероссийских конкурсов. 
Программу продолжил Народный кол-
лектив России Академический хор МГУ 
имени М.В. Ломоносова. Хор был ос-
нован в 1775 году, это старейший лю-
бительский коллектив России. С 1995 
года им руководит Заслуженный работ-
ник культуры Российской Федерации, 
Народный артист Республики Дагестан 
Мирза Аскеров. 

Завершило первый фестивальный 
день выступление Народного коллекти-
ва России хора Университета Лобачев-
ского. Это один из старейших хоровых 
коллективов Нижнего Новгорода, он 
образован в 1949 году. C 2003 года ху-
дожественный руководитель и главный 
дирижер хора – Лариса Ерыкалова. 
Коллектив удостоен целого ряда почет-
ных наград на престижных российских 
и международных конкурсах. Со сце-
ны звучали произведения Петра Чай-
ковского, Георгия Свиридова, Алексея 
Рыбникова, Василия Калинникова, Ми-
каэла Таривердиева и других авторов.

Напомним коллективы-участники фе-
стиваля «Хоровая весна в Нижнем»: 
Академический хор «Млада» (Пермь), 
Академический хор Московского госу-
дарственного университета имени М.В. 
Ломоносова (Москва), Академический 
мужской хор МИФИ (Москва), молодеж-
ный хор «Контраст» (Нижний Новгород) 
и хор Университета Лобачевского (Ниж-
ний Новгород).

Пресс-служба ннгу
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поБеДители Миллионных проектов

«Живу и создаю в России» – под та-
ким девизом проходит четвертый сезон 
конкурса «Твой Ход». Каждый год число 
участников всероссийского проекта увели-
чивается, растет и желание конкурсантов 
выиграть заветный приз. Чем «Твой Ход» 
отличается от остальных конкурсов? Спро-
сим у победителей прошлых сезонов. 

25 января 2021 года Федеральное агент-
ство по делам молодежи и Министерство 
науки и высшего образования РФ по ини-
циативе Президента Российской Федера-
ции запустили молодежный проект «Твой 
Ход». Миссией конкурса организаторы 
объявили «создание условий для развития 
способностей студентов». Сразу появи-
лось три конкурсных трека: «Определяю», 
«Создаю» и «Делаю». В этом году добавили 
трек «ПервопроХодец», знакомящий перво-
курсников со сферой молодежной политики.

Проект «Твой Ход» проходит в четыре 
этапа: 

1. Февраль – март: регистрация команд на 
платформе «Твой Ход».

2. Апрель – июнь: работа региональных 
этапов в 60-ти городах.

3. Июль – август: полуфинал на Летней 
форумной кампании.

4. Декабрь: финал на Всероссийском сту-
денческом форуме «Твой Ход».

Основные задания конкурса: тестиро-
вание, работа над мегавызовом (актуаль-
ные проблемы регионов, решение которых 
представляют студенты), финал (защита 
проектов). 

– Я бы не сказал, что победа далась лег-
ко. Совсем наоборот. Представьте, больше 
18 тысяч заявок было в том сезоне. И всего 
200 победителей. Весь год я и члены моей 
команды постоянно выполняли разные за-
дания и закрывали этапы, – говорит Илья 
Клюев (на фото), победитель трека «Де-
лаю», магистрант Института филологии и 
журналистики.

Лиана Галлямова, студентка Института 
экономики, победитель трека «Определяю» 
в 2023 году, с проектом познакомилась в 
11-м классе. На 1-м курсе Лиана решила 
не терять времени и подала заявку. Сейчас 
студентка второго курса – представитель 
Всероссийского проекта.

 – Опыта в оформлении гранта у меня не 
было, но было желание и состояние «а что 
я теряю? Ничего!», – с этим чувством пода-
вала заявку студентка факультета социаль-
ных наук Любовь Каширина. 

Любовь победила в треке «Делаю» в 2023 
году. Первую свою заявку она подавала еще 
во втором сезоне, 2022 год. Но тогда уча-
стие в конкурсе не принесло победы. 

– К третьему сезону опыта в грантах я уже 
поднабралась, так что прописать паспорт 
проекта и защитить его не составило труда, 
– рассказывает Любовь. – Как и с тестиро-
ванием лидерских компетенций, ведь на тот 
момент я уже была председателем своего 
студенческого совета. Однако победа все 
равно была, казалось, недосягаемой. 

Конкуренцию среди участников «Твоего 
Хода» создают главные призы. Но что бо-
лее ценно, проекты участников проверяют-
ся экспертным центром, в который входят 
победители прошлых сезонов и преподава-
тели вузов. Они понимают стремления кон-
курсантов, поэтому еще и помогают в раз-
витии начатых проектов. 

Отличает конкурс и то, что проекты участ-
ников еще до защиты могут быть реализо-
ваны или находиться на стадии запуска. 
Главный приз становится бонусным воз-
награждением авторам идеи. Например, 
благодаря «Твоему Ходу» в Нижегородской 
области развивается выездная мужская 
школа «Сильные духом», созданная еще 
в 2016 году. Ежегодно школа проходит на 
территории студенческого спортивно-оз-
доровительного лагеря «Заря». По плану 
военной подготовки 50 молодых людей из-

учают и совершенствуют военно-приклад-
ные навыки, основы туристской техники, 
ориентирование на местности, меры без-
опасности и оказание экстренной помощи. 
Автор школы – Илья Клюев. 

– Я защищал проект «Сильные духом» 
образца осени 2022 года. Наш проект ре-
ализуется уже много лет. Но от года к году 
он меняется, и мы стараемся сделать все, 
чтобы он не только соответствовал нашим 
требованиям, но и отвечал на глобальные 
вызовы. Проект много лет выигрывает 
гранты, поэтому у него есть мощная база, 
– рассказывает Илья. 

Школу личностного роста «ВВЕРХ», соз-
данную в 2017 году, продвигает Любовь 
Каширина. Цель ее проекта – развивать 
желание подниматься вверх, расти у тех 
первокурсников, которые горят желани-
ем узнать больше о студенчестве и ко-
мандообразовании. Трехдневный выезд 
«ВВЕРХ» собирает 25 участников на 
базе отдыха «Спутник». Они проходят 
9 тренингов, 5 лекций, конечно, 3 диско-
теки и море эмоций. 

Главный приз трека «Делаю» – 1 мил-
лион рублей, которые победитель может 
тратить по своему усмотрению. 

– Тут важно, чтобы этот приз принес 
пользу, – рассуждает Любовь Каширина. 
– Мне в этом плане проще, у меня есть 
команда, которая реализует много со-
циальных проектов. Гранты выигрывать 
получается не всегда, поэтому этот приз 
стал отличной стартовой платформой для 
улучшения наших проектов. 

Для Лианы Галлямовой главной награ-
дой оказались эмоции и сообщество еди-
номышленников. 

– Победа в проекте «Твой Ход» дает 
возможность стать частью других мас-
штабных проектов («Больше, чем путеше-
ствие», клуб «ВосХод», «Дебатл») и шире 
почувствовать жизнь, – делает свой вывод 
Лиана. 

екатерина КорниЛова, 
студенческая редакция 

Медиацентра ннгу,
фото из личных архивов

От Нижегородской радиолаборатории 
до «Клуба радиолюбителей» путь не близ-
кий. Расскажем, как студенты нашего 
университета популяризируют радио-
электронику сегодня. 

История радио неразрывно связана 
с Нижним Новгородом. И дело не толь-
ко в том, что несколько лет в процессе 
работы над своим изобретением А.С. 
Попов жил в нашем городе. История 
хранит еще и память о первой радиопе-
редаче голосового сообщения из Ниже-
городской лаборатории. Это произошло 
в 1919 году. Тогда впервые в советском 
эфире прозвучал голос: «Алло! Алло! 
Говорит Нижегородская радиолабора-
тория».

Сегодня радиолаборатория стала му-
зеем. А современные исследования про-
ходят на радиофизическом факультете. 
В нашем вузе уникальную возможность 
глубже погрузиться в этот увлекательный 
мир не только студентам радиофака соз-
дает «Клуб радиолюбителей». 

Клуб появился в 2022 году. При под-
держке преподавателей его основали 
энтузиасты Иван Ходин и Павел Бута-
ков. Сначала они хотели объединить 
всех интересующихся радиоэлектро-
никой на факультете. Затем занялись 
просвещением и за его пределами. И 
поставили себе амбициозную цель: 
сделать радиоэлектронику популярнее 
среди молодежи. 

Первым масштабным проектом клу-
ба стала «Радио.Точка». С помощью 
грантовой поддержки студенты смог-
ли обучать основам электроники всех 
желающих. Участники мастер-классов 
начинают путь с техники безопасно-
сти, затем знакомятся с различными 
радиоэлектронными компонентами и 
принципами их взаимодействия. Шаг 
за шагом под руководством настав-
ников студенты вникают в устройство 
электронных схем, учатся собирать и 
монтировать их.

Затем появился проект «Точка взлета», 
где занялись изучением пилотирования 
дронов. Участники знакомятся с теорией 
аэродинамики и управлением летательны-
ми аппаратами. А еще проходят обучение 
на симуляторах. Инструкторы помогают 
освоить навыки маневрирования дрона-
ми.

– Что касается полетов, ребята должны 
сами научиться держать и пилотировать 
дрон, управлять им – пока что в симуля-
торе. В дальнейшем мы хотим ввести еще 
сборку, – рассказывает Николай Попов, 
руководитель проекта «Точка взлета».

«Клуб радиолюбителей» – это не про-
сто место теоретических бесед и прак-
тических занятий. Это настоящая школа 
жизни, где участники осваивают новые на-
выки и получают бесценный опыт, который 
может пригодиться и в новой профессии, и 
в повседневности. 

– Мне лично очень часто полученные 
навыки помогали с ремонтом всяких быто-
вых вещей. То есть сломался парогенера-

клуБ раДиолюБителей ннгу 

тор, я его разобрал, нашел неисправный 
элемент, перепаял – все работает. Я в 
этом плане очень сильно экономлю на 
мастерах, которые по сути делают то же 
самое, только за большие деньги, – рас-
сказывает Николай Попов. 

Студенческий клуб радиолюбителей не 
собирается останавливаться. В ближай-
ших планах создать собственный учебный 
центр, где участники смогут заниматься 
исследованиями, стремиться выйти на 
международный уровень, привлекая в 
свои ряды новых энтузиастов. Для этой 
цели организаторы продолжают формиро-
вать портфолио, чтобы дальше представ-
лять его на грантовых конкурсах.

Юлия орЛова, 
студенческая редакция 

Медиацентра ннгу,
фото сообщества «точка взлета»
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как я выБирал МоДель Для паМятника а. пушкину
45 лет назад, 4 июня 1979 года, в селе 

Большое Болдино Нижегородской области, 
отмеченном высшим творческим взлетом  
великого поэта, был открыт памятник А.С. 
Пушкину. Автор памятника – народный ху-
дожник СССР Олег Константинович Комов, 
архитектор – Нина Ивановна Комова.

В наши дни место памятника поэту на 
территории литературно-мемориального и 
природного музея-заповедника А.С. Пуш-
кина кажется безупречным и единственно 
возможным. Но слышала от сотрудников 
музея, что место намечалось другое, что 
установка памятника принесла множество 
хлопот и тревог. 

Сначала определили площадку неда-
леко от входа на территорию музея-за-
поведника. Скульптор был против этого 
решения. Он наметил место на самой 
территории, под окнами кабинета поэта, 
недалеко от старой лиственницы, по вос-
поминаниям привезенной и посаженной 
поэтом. Доставили гранитный памятник 
и плиты для ступеней, прибыл огромный 
подъемный кран… А споры все не утихали.

Тогда казалось, что виноват неуступчи-
вый, резкий характер скульптора. Прошло 
время, и стало очевидно, что эта неуступ-
чивость – следствие особого отношения 
автора к окружающей среде, подключен-
ной к памятнику.

Старейший сотрудник музея-заповедни-
ка Валентина Фроловна Тюльнева бережно 
хранит семейные воспоминания. Она пра-
правнучка Петра Александровича Кирее-
ва, писаря крепостной  конторы Пушкиных 
в Большом Болдине, к нему доверительно 
обращался А.С. Пушкин при оформлении 
деловых бумаг. Ее дед, Иван Васильевич 
Киреев, тоже писарь – профессия переда-
валась по наследству, – автор протокола 
крестьянского схода (1918 г.), на котором 
принято единогласное решение сохранить 
дом и парк Пушкиных для потомков. Этот 
документ и настрой бывших крепостных 
крестьян Пушкиных спасли усадьбу от разо-
рения. И еще одна заслуга Ивана Василье-
вича Киреева – он вовремя собрал и издал 
воспоминания старожилов о приездах А.С. 
Пушкина в Болдино. 

Валентина Фроловна, волнуясь, вспоми-
нает: «Все, что связано с усадьбой Пушки-
ных, для меня очень значимо. Уговаривали 
скульптора отказаться хотя бы от тяжелен-
ных ступеней, но он упорно настаивал на 
своем. С замиранием сердца я и все мы, 
музейщики, наблюдали, как подъемный 
кран играючи подхватывает и перемещает 
огромные гранитные плиты. Кран кружил 
над домом, казалось, вот-вот грохнется на 
крышу. На развороте задел лиственницу, 
дерево закачалось, оторвалась одна ветка 

и рухнула на землю. Не могу передать, 
что почувствовала тогда… Прошли годы. 
С памятником все сжились, нам он сейчас 
кажется безупречным. И мы уже во всем 
согласны со скульптором. Благодарны ему 
за проявленную настойчивость». 

Господский дом, старинный парк... Те-
плый осенний вечер, распахнутое окно 
кабинета. Кажется, поэт только что ото-
рвался от работы за письменным столом, 
вышел во двор и присел на скамью. Он 
погружен в себя, стихи не оставляют его, 
поза, руки – все говорит об этом: 

И мысли в голове волнуются в отваге,
И рифмы легкие навстречу им бегут,
И пальцы просятся к перу, перо к бумаге,
Минута – и стихи свободно потекут…

Стихотворение «Осень» не печаталось 
при жизни А. Пушкина, написано в 1833 
году, это третья, последняя его вдохновен-
ная болдинская осень.

Олег Константинович Комов, его супруга 
Нина Ивановна, их сын-подросток вместе с 
поэтами направлялись в Болдино на откры-
тие памятника А. Пушкину в день рождения 
поэта. В автобус вошел энергичный, плотного 
телосложения мужчина средних лет и сел 
на свободное место рядом со мной. Сосед-
ние два кресла он занял супруге и сыну – 
что это семья можно было сразу понять по 
их общению. 

Неожиданно сосед развернулся и уставил-
ся взглядом в мое лицо. Не успев спросить, 
что это значит, я услышала ответ: «Извини-
те, у вас энергичный подбородок, это сейчас 
редко встречается и у женщин, и у мужчин, в 
основном какие-то изжеванные подбородки, 
не выразительные. Я скульптор Комов, а это 
моя супруга Нина Ивановна, мы работаем 
вместе». Нина Ивановна, высокая, изящная, 
миловидная молодая женщина радушно улы-
балась.

Портрет О. Комова типичный для скульпто-
ра: темная, седеющая, несколько взлохма-
ченная грива волос, пышная борода, видав-
ший виды кожаный пиджак и руки, крупные 
рабочие руки. 

Словоохотливый скульптор рассказал, что 
он москвич, любил рисовать в детстве, по-
тому поступил в художественное училище, 
увлекся графикой. Наверное, так и остался 
бы приверженцем этой техники, если бы ему, 
восемнадцатилетнему, не пришлось по воле 
случая ассистировать известному антропо-
логу Михаилу Михайловичу Герасимову. «Ко-
нечно, гордился перед товарищами тем, что 
работаю с самим Герасимовым, участвую в 
восстановлении личностей по черепам, что 
держал в руках череп самого Ярослава Му-
дрого. Тогда я пристрастился к исторической 
литературе, и это заслуга Михаила Михай-
ловича, которого я очень ценил и хотел ему 
подражать. Он, прежде чем взяться за образ, 
изучал эпоху, бытовую среду, особенности 
личности». 

Я знала, что завтра открывается памятник 
А. Пушкину. А сегодня, в автобусе, вместе с 
гостями праздника поэзии в Болдино едут 
создатели памятника, и впереди у нас пять 
часов дороги! 

Оказывается, болдинский памятник третий 
в Пушкиниане О. Комова. Первый, в молдав-
ском селе Долма, открыт в 1972 г., второй, в 
Твери, – в 1974 г. И в этом же году за работы, 
посвященные А.С. Пушкину, О.К. Комову при-
суждается Государственная премия РСФСР 
им. И.Е. Репина.  

«Мы, художники, мало знаем о нашем 
великом поэте, гордости нации. Да, есть 

посмертная маска, есть автопортреты в ру-
кописях, прижизненные портреты великих 
мастеров… Но маска – это ведь только лицо. 
Скульптура круглая, затылок, форма ушей… 
Важны все детали. Пишут, он был почти на го-
лову ниже своей красавицы-жены, но все-таки, 
какого роста был А. Пушкин? Что известно о 
его характере? Судя по стихам, письмам, вос-
поминаниям, у А. Пушкина был искрометный, 
взрывной темперамент. Характер и есть самое 
важное при создании любого произведения. И 
в то же время надо избегать буквального сле-
дования деталям, это может далеко увести от 
истины». 

В Пушкиниане О. Комова важна проработка 
и подключение деталей окружающей среды. 
А. Пушкину был 21 год, когда, путешествуя 
по Бессарабии, он около двух месяцев жил в 
имении знакомого в селе Долма. Скульптор 
не стал изображать поэта в домашнем или 
дорожном костюме, что, наверное, было бы 
уместно. Тогда он отступил бы от целостного 
образа поэта, ставшего уже известным в сто-
лице. Судя по репродукции, эта небольшая, 
выразительная скульптора возвращает нас в 
роскошный приусадебный парк, куда молодой 
столичный поэт вышел на прогулку. Он стоит в 
вольной позе, опираясь на белую колонну, ка-
кими украшались приусадебные парки. 

Памятник А. Пушкину в Твери поставлен на 
берегу Волги. О том, что это городская набе-
режная, говорит деталь старинной решетки. 
Поэт при полном параде, возможно, собрался 
на  ответственный прием. И вот приостановил-
ся, засмотрелся на текущую перед ним жизнь 
провинциального города.

Ко времени работы над болдинским памят-
ником А. Пушкину О. Комов был уже опытным 
мастером. Меня интересовало, как скульптор 
выбирал модель для личности великого поэ-
та? Олег Константинович рассказал, что поиск 
модели был долгим и не простым: «Присма-
тривался к нашим тридцатилетним мужчинам, 
в этом возрасте А. Пушкин приезжал в Бол-
дино. Небольшой, по современным меркам, 
рост и уверенная стать уже состоявшейся лич-
ности, выразительная форма головы и рук…» 
Это есть у наших мужчин, но, соглашусь со 
скульптором, как-то отдельно одно от друго-
го. «Нервные, тонкие, сильные пальцы, узкая 
кисть, – леплю с женских рук, они больше 
подходят для раскрытия образа творческой 
натуры». 

И все-таки, кто стал моделью? «Помог его 
величество случай. На день рождения сына 
собрались его друзья, всем по 15–16 лет. Сре-
ди них – веселая девушка в брючном костюме, 
спортивного телосложения, с темными вьющи-
мися волосами. Гибкая, решительная, раско-
ванная в движениях, потом узнал, что занима-
лась гимнастикой, она невольно притягивала 
внимание. Поворот головы, движение плеч и 
рук, все навеянное юной энергетикой модели, 
совпало с пластическим образом поэта.  Не-
ожиданная находка сама пришла ко мне 
в дом. Моделью для моего болдинского 
А. Пушкина стала эта юная москвичка. На за-
воде фигуру поэта уже готовили отливать в 

заслуЖенные проФессора

Завершаем представление Заслужен-
ных профессоров Нижегородского госу-
дарственного университета им. Н.И. Ло-
бачевского (начало в апрельском номере 
2023 г.)

Фортунатов Николай Михайлович
Родился 27 августа 1931 г. Доктор фило-

логических наук (1982), профессор (1983), 
заведующий кафедрой русской классиче-
ской литературы (1988–2013). Заслужен-
ный работник высшей школы РФ, член Со-
юза писателей России. 

Область научных интересов: творчество 
Пушкина, Достоевского, Чехова, Королен-
ко, Мельникова-Печерского; проблемы по-
этики; комментирование; текстология; из-
учение вопросов психологии творчества 
писателя, методика преподавания русской 
литературы в вузе и в школе. 

Якимов Аркадий Викторович
Родился 22 августа 1945 г. Доктор физи-

ко-математических наук (1988), профессор 
(1990), декан радиофизического факульте-
та ННГУ (2004–2014); член редколлегий жур-

налов «Известия вузов. Радиофизика» и 
Fluctuation and Noise Letters. 

Награжден медалью  «За доблестный 
труд», в ознаменование 100-летия со дня 
рождения Владимира Ильича Ленина 
(1970), нагрудным знаком Минвуза РСФСР 
и ЦК профсоюза работников просвещения, 
высшей школы и научных учреждений «По-
бедитель социалистического соревнования 
1977 года» (1978), Почетным званием «За-
служенный работник высшей школы Рос-
сийской Федерации» (2010). Почетный член 
Российского научно-технического общества 
радиотехники, электроники и связи имени 
А.С. Попова (2013). Отмечен Благодар-
ственными письмами Правительства Ниже-
городской области (2014) и министра обра-
зования Нижегородской области (2015). 

Выполняет исследования по созданию вы-
сокостабильных систем генерации сигналов 
высоких и сверхвысоких частот, а также энер-
гонезависимых систем хранения информации. 
Создал научное направление, обеспечиваю-
щее неразрушающий анализ структуры элек-
тронных приборов для современных систем 
передачи, обработки и хранения информации. 

Автор 32 учебно-методических работ и 377 
научных публикаций, включая 119 статей в 
рецензируемых журналах и 1 монографии, 2 
авторских свидетельств и патентов на изо-
бретения. Под его руководством защище-
но 13 кандидатских диссертаций. 

бронзе, а я медлил… Никак не удавались 
складки рукава. Я не выходил из цеха ча-
сами, замучил и рабочих, и модель. Но вот 
удача! Модель, одетая в мужскую рубашку 
пушкинской поры, присела, чтобы отдохнуть. 
И вдруг складки легли так, как мне хотелось».

Будучи профессором кафедры скульпту-
ры Московского государственного художе-
ственного института им. В. Сурикова, где 
когда-то постигал науки сам, О.К. Комов учил 
молодежь, как он выразился, «работать не 
покладая рук, чтобы однажды поймать уда-
чу». «Мы совсем другие, и время наше дру-
гое. Мы не стоим, не сидим, не одеваемся, не 
двигаемся как в пушкинские времена. Мы не 
так воспитаны, у нас не те нормы поведения 
в обществе. Выход есть: надо, изображая, 
соблюдать меру, деликатность по отноше-
нию ко времени и человеку своего времени. 
Надо читать, надо учиться».

Есть свои особенности в работах вели-
ких мастеров, к таким мастерам искусство-
веды причисляют О.К. Комова, назвав его 
искусство яркой страницей отечественной 
скульптуры второй половины ХХ века: «Его 
скульптуры соразмерны зрителю, камерны, 
лаконичны по форме, дополнены историче-
скими деталями, предметами, корректны кон-
тексту исторической архитектурной среды». 

В июне 2004 г. выставочный зал Государ-
ственного музея А.С. Пушкина в Москве на 
Пречистенке показал выставку «Пушкиниана 
Олега Комова». В 2013 г. здесь же прошла 
выставка «Форма – пространство – цвет». 
Были собраны вместе работы отца и сыно-
вей: Олег Комов (скульптура), Илья Комов 
(живопись), Алексей Комов (архитектура). 

Работы О.К. Комова выставляются в Го-
сударственной Третьяковской галерее, му-
зеях Киева, Смоленска, Твери, Краснояр-
ска. А нас, нижегородцев, радует, что одна 
из лучших его работ, памятник А.С. Пуш-
кину, находится в селе Большое Болдино.

Людмила КаЛинина
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война шла на Меня не стороной, я Жил оДниМ ДыханьеМ со страной... стуДенты оДерЖали поБеДу на турнире по саМБо 

В мае 2024 года в Могилеве проходил 
традиционный межвузовский турнир по 
самбо. За личное и командное первенство 
боролись студенты 14 образовательных ор-
ганизаций высшего и среднего профессио-
нального образования России и Белоруссии. 

В первый же день соревнований наши 
студенты завоевали 9 медалей в личном за-
чете: золото – Екатерина Мазанова (50 кг), 
Артем Критский (58 кг), Кирилл Шаров (64 
кг), Оскар Эзбербегов (79 кг), Илья Таван-
ков (98+ кг); серебро – Данил Ермоленко (58 
кг) и Артур Абасов (98 кг); бронза – Максим 
Кузьмин (64 кг) и Антон Балесков (71 кг). 

Во второй день состоялись командные 
соревнования «Стенка на стенку», в кото-
рых приняли участие студенты Могилевско-
го института МВД, Белорусско-Российского 
университета и сборная вузов Нижегород-
ской области, состоящая из студентов ННГУ, 
ННГАСУ, ПИМУ, НГТУ, ВШЭ и Нижегородско-
го радиотехнического колледжа. Командный 
кубок достался сборной вузов Нижегород-
ской области. Поздравляем победителей.

куБок по шашкаМ на Факультете Фкс
Студенческие соревнования «Кубок 

ННГУ по шашкам» в дисциплине «русские 
шашки – быстрая игра» состоялись на 
факультете ФКС в Университете Лобачев-
ского. 16 участников играли в турнире по 
швейцарской системе в 7 туров с подведе-
нием итогов в личном и командном зачете. 

Среди юношей первое место занял ма-
гистрант Института информационных тех-
нологий, математики и механики Дмитрий 
Сиротин. На втором месте аспирант радио-
физического факультета Виталий Еголин. 
Замкнул призовую тройку первокурсник 
Института экономики Юсуп Розыев. 

Студентка магистратуры факультета 

физической культуры и спорта Алина Попо-
ва показала лучший результат среди деву-
шек. Вслед за ней три участницы набрали 
одинаковое количество очков, для опреде-
ления призеров потребовался подсчет до-
полнительных показателей. По системе ко-
эффициентов серебро досталось студентке 
юридического факультета Алине Каргиной, 
бронза у Алены Старостиной, представля-
ющей Институт экономики. За чертой призе-
ров осталась студентка факультета физиче-
ской культуры и спорта Юлия Цыбаева.  

В командном зачете, подводившемся по 
трем лучшим участникам, победила коман-
да радиофизического факультета в соста-

ве Еголина Виталия, Раззаи Али, Алясова 
Владимира. На втором и третьем местах – 
команды Института информационных тех-
нологий, математики и механики и факуль-
тета физической культуры и спорта. 

золото на универсиаДе и чеМпионате оБласти у наших БаскетБолисток
Женская сборная команда Университе-

та Лобачевского по баскетболу оформила 
золотой дубль на областной Универсиаде 
и Чемпионате Нижегородской области. 
В студенческих соревнованиях девушки 
обыграли команду Мининского универси-
тета. На областном чемпионате они выш-
ли победителями в поединке с командой 
«Торпедо» из г. Павлова. 

«Баскетбольный сезон получился на-
сыщенным и сложным. Команда провела 
большое количество игр, впервые высту-
пили в высшем дивизионе чемпионата 
Ассоциации студенческого баскетбола 
(Чемпионате России среди студенческих 
команд), где заняли 4-е место в дивизи-
оне Поволжье-Урал. Мы остановились 
в шаге от финала 4-х Кубка АСБ – это 
второй по значимости турнир после Лиги 
Белова. В матчах, которые мы, к сожале-
нию, уступили, оказывали достойное со-

противление командам из других регионов. 
В последних матчах сезона все завершилось 
в нашу пользу, результат достойный. Хочется 
сказать «так держать» девчонкам и огромное 
спасибо моему коллеге Петру Великанову, 

который всегда поддерживал и успокаивал, 
когда эмоции зашкаливали», –  прокоммен-
тировал главный тренер команды Констан-
тин Канатьев.

Подготовил а. гутКо

79 лет назад народ Советского Союза по-
бедил в Великой Отечественной войне. Свой 
вклад в Победу внесли студенты Горьков-
ского государственного университета (ныне 
Университет Лобачевского). Они сражались 
на фронте, трудились в тылу. Нам важно 
хранить память об их подвиге, учиться у по-
бедителей стойкости и мужеству.

К началу 1940-х годов Горьковский уни-
верситет состоял из трех факультетов: хими-
ческого, физико-математического и биологи-
ческого. Всего действовало 23 кафедры, на 
которых работали 23 профессора и 33 до-
цента. Тогда в университете обучались 1084 
студента и 30 аспирантов. 

Воскресным утром 22 июня 1941 года не-
мецкие войска вторглись на территорию 
СССР, началась Великая Отечественная 
война. В те дни студенты сдавали экзаме-
ны, шла летняя сессия. 

Уже через несколько часов в ректорат и парт-
ком университета стали поступать заявления 
студентов с требованием отправить их на фронт. 
В областной военный комиссариат свою прось-
бу отправили студенты химического факультета 
Борис Мартынов, Василий Кудайкин, Александр 
Ауров, Владимир Нефедов, Григорий Девятых: 
«Просим зачислить всех товарищей в одну 
часть. Клянемся отдать все силы, а если потре-
буется, и жизнь в борьбе за счастье Родины». 
Мартынов и Кудайкин впоследствии погибнут.

25 июня состоялся общеуниверситетский 
митинг, в котором участвовали студенты, препо-
даватели, рабочие и служащие. На следующий 
день университет провожал первых доброволь-
цев. 1 июля на фронт отправился Горьковский 
коммунистический батальон, куда вошли и 
студенты ГГУ. В первые дни войны на фронт 
ушел 51 доброволец, пятеро из которых были 
научными работниками. Некоторые уходили на 
фронт не через военкомат, а с помощью пар-
тийных организаций. В подразделениях они 
становились так называемыми политбойцами 
– это были не командирские должности. Они 
поднимали боевой дух однополчан и усилива-
ли партийно-политическое влияние. 

Горьковский коммунистический батальон 
отправили в Гороховецкие лагеря под Мо-
сквой. Там бойцы получили обмундирование 
и прошли военную подготовку. После чего их 
эшелонами перевезли в Смоленск. От Горько-
го (Нижнего Новгорода) до Смоленска 829 км. 
Но студенты не думали о расстоянии. Страна 
была в опасности, и для ее спасения нужно 
было объединить усилия. 

В сражении под Смоленском участвовал 
студент Константин Птицын. До войны он обу-
чался на физико-математическом факультете. 
В первом письме жене Гертруде он подробно 
описал город, встретивший его «тяжелыми 
вздохами минометов», «звонкими» автомат-
ными очередями и бомбежкой самолетов. 
Упомянул он и своих товарищей из универси-
тета, один из которых уже погиб. Собственные 
эмоции после первого боя студент описывал 
так: «Все-таки страшно, Гера. Страшно сидеть 

под огнем миномета и ждать одновременно пули 
“стрекача” в спину».

Константин Птицын был ранен, но не смер-
тельно. Перед ранением  командовал отделени-
ем и, как сам говорил, «бойцам понравился». В 
конце письма он признавался в пессимистичном 
настроении: «До свидания. Надеюсь, что уви-
димся еще, хотя, честно говоря, шансы уцелеть 
довольно не велики». Константин прошел всю 
войну. После возвращения с фронта окончил 
радиофизический факультет ГГУ и работал пре-
подавателем в Горьковском политехническом 
институте. Но война не для всех кончилась воз-
вращением домой. 

Николай Савинов поступил в ГГУ в 1939 году 
на физико-математический факультет. Еще в 
школе он показывал успехи в точных науках и с 
отличием окончил среднюю школу №1. Занимал-
ся общественными работами, а за организацию и 
проведение общегородской школьной олимпиа-
ды удостоился благодарности от ректора ГГУ. 

В первые дни войны он вместе с друзьями 
подал заявление в военкомат с просьбой от-
править его на фронт. Получил отказ от медко-
миссии из-за плохого зрения. Однако Николай 
не сдался и снова потребовал отправки в зону 
боевых действий. Он добился своего и в августе 
был отправлен в школу младших командиров.

Уже в январе 1942 года Савинов отправился 
на фронт в чине младшего лейтенанта. Его зна-
ния точных наук, очевидно, были замечены руко-
водством, Николай был назначен заместителем 
начальника штаба артиллерийского дивизиона. 
В мае 1942 года вместе со своей частью попал 
в окружение под Харьковом в районе Барвен-
ковского выступа. Оттуда немцы впоследствии 
окружили три армии РККА Южного и Юго-За-
падного фронтов. Николай Савинов пропал без 
вести. 

Студенты ГГУ помогали не только на фронте, 
но и в тылу. Университет перестраивал кафедры 
соответственно военному времени, велись пере-
говоры с заводами и фабриками. За организа-
цию оборонной научной работы в университете 
отвечала профессор Мария Тихоновна Грехова. 

Осенью 1941 года немецкие войска подошли к 
Москве. Горьковская администрация возглавила 
возведение городских укреплений. 300 студен-
тов и сотрудников Горьковского госуниверситета 
отправились строить Горьковский оборонитель-
ный рубеж. Стояли крепкие морозы, юноши и де-
вушки дробили землю ломами, сооружали про-
тивотанковые рвы и бетонные доты. По общей 
выработке наши студенты превосходили многие 
бригады города, за что Горьковский городской 
комитет обороны вручил студентам почетные 
грамоты. Ордена и медали получили Алексей 
Константинович Шевелев, начальник колонны, 
преподаватель физико-математического фа-
культета, и Константин Андреевич Новосельцев, 
комиссар, доцент химического факультета,  руко-
водители лучших бригад.

Работали студенты на заводах и в колхозах 
– уже в июне там числилось около 180 студен-
тов. Трудились на заводе «Красное Сормово», 
который лидировал в производстве подводных 

лодок. За годы войны предприятие отправило 
на фронт 27 субмарин – это половина всего на-
шего подводного флота в то время. 

В телеграмме комсомольцев и молодежи 
Горьковской области Сталину за 23 февраля 
1943 года сообщается о перевыполнении пла-
на. Комсомольцы и молодежь заводов постро-
или пушки для пяти полков, 4 аэросаней, 60 по-
ходных артиллерийских мастерских и другого 
вооружения на 500 000 рублей. Комсомольцы 
выполняли производственные задания вдвое 
и втрое выше нормы. Участвовали студенты 
в благотворительных сборах. За тот же период 
все студенчество собрало 18 600 000 рублей. 

В городе работали десятки госпиталей. Во-
енно-санитарная подготовка занимала 24 часа 
в учебном плане студентов. В свободное от 
учебы время помогала раненым учащаяся 
второго курса химического факультета Екате-
рина Лукина, которая была секретарем ВЛКСМ 
университета. Ранее за самоотдачу на обо-
ронительном рубеже она получила почетную 
грамоту. Несмотря на короткий срок обучения в 
университете, Лукина была выдвинута целым 
курсом на получение Сталинской стипендии. 
Ее кандидатуру поддержали преподаватели, 
и таким образом совет включил ее в итоговый 
список выдвиженцев на получение стипендии. 

Продолжалась идеологическая работа сре-
ди студентов. Екатерина Лукина на заседании 
политбюро Горьковского госуниверситета рас-
сказала о комсомольской работе в вузе. От-
мечена важность развертывания воспитания 
нового актива: «Дело приема в ряды ВЛКСМ 
поставить одним из первоочередных вопросов 
комсомольской работы».

Это лишь малая часть из общего вклада 
учащихся ГГУ. Но рассказать об этой части не-
вероятно важно. Труд каждого для победы не-
оценим. Память о нем необходимо хранить и 
передавать новым поколениям студентов. 

Сохранением памяти о погибших студентах 
и сотрудниках занимается музей ННГУ, куда 
могут прийти все желающие студенты и по-
знакомиться с историей университета. Кроме 
того, с 1988 года действует поисковое дви-
жение. Федор Борисович Дроздов, кандидат 
исторических наук, доцент кафедры новой и 
новейшей истории, руководит Нижегородской 
поисковой организацией «Курган». Цель дви-
жения – увековечить память павших героев 
Великой Отечественной войны. Участники по-
исковой организации ищут и находят останки 
солдат и командиров Красной Армии и после 
возможной идентификации готовят их к пере-
захоронению.

Для Федора Борисовича Дроздова и отряда 
поисковиков не встает вопрос «для чего хра-
нить и увековечивать память павших?» Они 
возвращают Родине без вести пропавших сол-
дат, подтверждая истину: война не закончена, 
пока не похоронен последний солдат. 

андрей руХЛин, 
корреспондент студенческой 
редакции Медиацентра ннгу
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чествование стуДентов – МеДалистов спортивных турниров

Проректор по молодежной политике 
и воспитательной работе Универси-
тета Лобачевского Елена Чуманкина 
встретилась со студентами и сотруд-
никами вуза, которые завоевали ме-
дали на различных соревнованиях за 
прошедший месяц. Присутствовали 
и поздравляли ребят руководители и 
тренеры факультета ФКС Универси-
тета Лобачевского: декан Елена Ор-
лова, заведующий кафедрой теории 
и методики спортивной подготовки, 
доцент Александр Гутко, заведующий 
кафедрой спортивной медицины и 
психологии Светлана Соколовская и 
другие. 

Участвовали во встрече победители 
Всероссийских соревнований ВФСК 
ГТО среди трудовых коллективов: Па-
вел Сульдин, занял 1-е место в много-
борье, стрельбе, поднимании тулови-
ща; Ксения Хаченкова – 1-е место в 
кроссе на 3 км; Сергей Панкратов – 
1-е место в кроссе 3 км. 

Успешно выступили спортсмены на-
шего вуза на Sport Fest 2024 в Бос-
форском университете в Стамбуле. 
Всего участниками соревнований ста-
ли 96 вузов из 43 стран. Спортсмены 
боролись за медали в 13 видах спор-
та. От Университета Лобачевского вы-
ступали 4 бадминтониста и 2 пловца. 

По итогам в бадминтоне призовые 
места получили: Михаил Чайкин (ФКС) 
– 3 золотые медали (мужской оди-
ночный, мужской парный и смешан-
ный парный разряд); Мария Голубева 
(ФКС) – 2 золотые медали (женский 
одиночный и смешанный парный раз-
ряд) и 1 серебряная медаль (жен-
ский парный разряд); Ольга Кулькова 
(ИФиЖ) – 2 серебряные медали (жен-
ский одиночный и женский парный 
разряд) и 1 бронзовая награда (сме-
шанный парный разряд); Александр 
Гурьянов (ФКС) – 2 бронзовые меда-
ли (мужской одиночный и смешанный 
парный разряд) и 1 золотая медаль 
(мужской парный разряд). 

В плавании Мария Васильева (ФКС) ста-
ла обладательницей 3-х золотых наград 
(200 м комплекс, 50 м баттерфляй, 100 м 
на спине). Иван Табунов (ИИТММ) за-
воевал 3 золотые медали (50 м воль-
ный стиль, 100 м вольный стиль, 50 м 
брасс) и 1 серебряную награду (50 м 
баттерфляй). 

На встрече чествовали борцов, 
которые привезли призовые места 
с турнира по самбо, он проходил в 
Могилеве. В личном зачете студен-
ты Университета Лобачевского ста-
ли обладателями 9 медалей: золото 
– Екатерина Мазанова (50 кг), Артем 
Критский (58 кг), Кирилл Шаров (64 
кг), Оскар Эзбербегов (79 кг), Илья Та-
ванков (98+ кг); серебро – Данил Ер-
моленко (58 кг) и Артур Абасов (98 кг); 
бронза – Максим Кузьмин (64 кг) и Ан-
тон Балесков (71 кг). 

Пополнили копилку спортивных по-
бед студенты нашего вуза и после 
турнира в Ярославле. Там состоялись 
Всероссийские соревнования по самбо 
памяти Заслуженного тренера СССР, 
профессора Е.М. Чумакова. Участни-
ками стали более 250 спортсменов, 
прошедших отбор через Федеральные 
округа и Кубок студенческой лиги. Ни-
жегородский государственный уни-
верситет им. Н.И. Лобачевского пред-
ставляли трое студентов: Алексей 
Критцкий, Никита Таранков, Даниил 
Жалилов. Первое место в весовой ка-
тегории 88 кг и право бороться на Уни-
версиаде завоевал студент 2-го курса 
Института клинической медицины Да-
ниил Жалилов.

Пресс-служба ннгу


